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«Террор — наша общая боль и беда», «Россию не сломить», «Это 
не должно повторяться» — алеют надписями транспаранты. В сквере 
Кирова сегодня не протолкнуться. Иркутяне вышли на улицы, чтобы 
почтить память погибших, поддержать тех, кто выжил, и заявить во 
всеуслышание: «Питер, мы с тобой!» Политики, работники бюджетной 
сферы, интеллигенция, студенты и школьники, представители разных 
религиозных конфессий и национальностей — все они сплотились во-
круг общей трагедии и боли.
— Благодарю вас за то, что собрались здесь, чтобы выразить свою 

твердую гражданскую позицию, — обратился к участникам митинга мэр 
города Дмитрий Бердников. — Третьего апреля в городе-герое — городе 
несгибаемом и овеянном вечной славой — террористы совершили чу-
довищное преступление. Такими действиями они пытаются разобщить 
нас, посеять панику. Но мы сильнее, мы — дети и внуки победителей, 
мы — едины и непобедимы.

Память погибших почтили минутой 
молчания, коллективы Иркутска подгото-
вили патриотические номера, со словами 
скорби и поддержки выступили заместитель 
председателя Законодательного собрания 
региона Кузьма Алдаров, председатель думы 
Иркутска Ирина Ежова, представители раз-
личных политических партий. Всего к анти-
террористической акции присоединилось 
около трех с половиной тысяч иркутян. 

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова  

и Александра Новикова

По официальным данным ГУ МВД, сегодня не-
формальные группировки не оказывают серьез-
ного влияния на обстановку в Иркутске и регио-
не, а их проявления носят единичный характер. 
Тем не менее подростков необходимо оградить от 
возможного негативного влияния. Именно поэто-
му молодежное патриотическое движение в на-
шем городе набирает обороты: в марте открылся 
молодежный центр для волонтеров, студентов и 
творческих объединений, в феврале было созда-
но местное отделение Юнармии, а сейчас гото-
вится учебный центр «Патриот» для подготовки 
юнармейцев и их инструкторов. 

— Сегодня в рядах Юнармии состоит почти 
250 ребят. Желающих много, уже не хватает 
значков и удостоверений, но мы обязательно 
пополним запасы и в мае организуем новый 
набор, —  рассказал председатель координа-
ционного совета по патриотическому воспита-
нию, межнациональным и межконфессиональ-
ным отношениям при мэре Иркутска Андрей 
Белов. —  Скоро в распоряжение Юнармии 
перейдут здания, сооружения и территория 
бывшего 23-го военного городка. Уже сейчас 
на его плацу проходят занятия по строевой 
подготовке. В перспективе здесь можно будет 
открыть музей военной техники и организо-
вать клубы технического творчества: авиамо-
делирования, судомоделирования, радио- и 
робототехники. 

"
По оценкам организаторов, в центре 
«Патриот» ежедневно смогут 
заниматься до тысячи мальчишек и 
девчонок. А это значит, что 6—7 тысяч 
ребят удастся уберечь от пагубных 
влияний.

Решено, что шефство над трудными подрост-
ками (а таковых у нас насчитывается около 500 
человек) возьмут боевые общественные орга-
низации —  морские пехотинцы, спецназовцы, 
десантники, а также трудовые студенческие 
отряды.  

— Наши отряды работают в нескольких сфе-
рах: педагогической, медицинской, сервисной 
и строительной, —  подчеркнул куратор город-
ского отделения студотрядов Руслан Мана-
тов. —  В школах студенты помогают учителям 
с вне урочной работой, организацией КВН и 
выпускных вечеров, в больницах трудятся в каче-
стве среднего и младшего медицинского персона-
ла, в отелях и гостиницах подключаются к работе 
в туристический сезон. 
Самым популярным считается строительное 

направление —  этот отряд насчитывает 200 
студентов. Единственная проблема заклю-
чается в поиске крупных заказов. Но летом 
работы точно хватит всем: муниципальные 
унитарные предприятия (в том числе аптеки, 
Горзеленхоз, Иркутскавтодор и их подрядные 
организации) уже заявили 104 вакансии для 
трудоустройства. 
На заседании координационного совета 

обсудили систему патриотического воспитания 
в школах города и другие мероприятия. Пред-
седатель координационного совета Андрей 
Белов пригласил всех на мероприятие, посвя-
щенное Дню космонавтики. Оно состоится 15 
апреля в 12:00 у залива Якоби. Гости смогут 
принять участие во флешмобе, попробовать 
блюда полевой кухни и посмотреть на запуск 
авиамоделей, а также модели легендарной 
ракеты «Протон». 

Яна Шутова

ИРКУТСК ПРОТИВ ТЕРРОРА!
Около трех с половиной тысяч горожан вышли на митинг,  

посвященный трагедии в петербургском метро

ПОД ЗНАКОМ ПАТРИОТИЗМА
Как противостоять опасным группировкам и перевоспитывать трудных подростков

Раньше родители с опаской отпускали 
ребенка на улицу —  боялись, что он 
свяжется с плохой компанией. А се-

годня они еще больше боятся «отпускать» 
его в интернет —  переживают, что он по-
падет в так называемые группы смерти. Но 
существует средство противостояния этим 
опасным явлениям —  патриотическое вос-
питание молодежи. Как развитие Юнар-
мии, российского движения школьников и 
шефство над трудными подростками может 
изменить ситуацию, обсудили на заседании 
координационного совета по патриотическо-
му воспитанию, межнациональным и меж-
конфессиональным отношениям при мэре 
Иркутска.

3 апреля 2017 года — теперь эта дата вписана в историю 
Петербурга слезами и кровью. В разгар дня на перегоне 
между двумя станциями метро прогремел взрыв — сра-

ботало самодельное устройство. В тот злополучный момент 
в подземке находились тысячи людей, более 50 человек были 
ранены, 14 погибли. В субботу по всей стране прокатилась вол-
на антитеррористических митингов, к акции присоединился 
и Иркутск. 

"
Акция началась у мемориала «Вечный огонь», где глава города 
вместе с иркутскими школьниками возложил цветы к плите, 
под которой находится капсула с землей из Ленинградской 
области. После этого в сквере имени Кирова состоялся 
антитеррористический митинг. 

Подобные акции в этот день прошли по всей России, протест терроризму 
выразила вся страна

В митинге приняли участие молодежные патриотические организации, в том 
числе Иркутский кадетский корпус



313 апреля 2017 года | № 13 (804) | ИРКУТСКirkutskinform.ru СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

С докладом о том, как будет про-
ходить в этом году празднование 
Дня Победы, выступила замести-
тель мэра Иркутска Татьяна Эдель-
ман. Докладчик представила активу 
подробную информацию по акциям 
«Бессмертный полк», «Ветеран 
живет рядом» и праздничным меро-
приятиям, намеченным на 9 мая.

Городская среда 
Участникам встречи, среди 

которых были также молодежные 
активисты, кадеты и юнармейцы, 

рассказали о том, какие преобразо-
вания ждут город в связи с работой 
по организации комфортной среды. 
Перемены должны затронуть как 
общественные пространства, так и 
дворовые территории. Программа 
по благоустройству населенных пун-
ктов с 2017 года вошла в число при-
оритетных на федеральном уровне. 
Об этом сообщила заместитель 
председателя комитета экономики – 
начальник департамента стратеги-
ческого развития  администрации 
города Иркутска Юлия Ашуркова.

"
Какие городские улицы, 
парки, скверы и дворы 
должны обновиться, 
решат сами горожане. 
Заявки принимаются 
на сайте www. 
городскаясреда38.ru. 

Более подробная информация 
о проекте размещена на порта-
ле www.fkgs.admirk.ru. Кроме того, 
горожане могут получить консуль-
тации по телефону: Правобереж-
ный округ — 52-04-33, Свердлов-
ский округ — 52-03-54, Ленинский 
округ — 52-03-43, Октябрьский 
округ — 52-02-44, 52-03-20.  

Военно-патриотический 
центр
В октябре 2015 года в России созда-

ли Всероссийское военно-патриотиче-
ское общественное движение «Юнар-
мия». Сегодня в областном центре 
насчитывается 250 юнармейцев.
— Иркутск стал одним из первых 

в России городов, где была создана 
Юнармия, — сказал Дмитрий Бердни-
ков. — Это движение активно разви-
вается, и немаловажную роль в этом 

играют ветераны. Наша задача, чтобы 
молодежь и ветераны вели совмест-
ную патриотическую деятельность.
Для занятий спортом, авиа- и судо-

моделированием, радиоделом и робо-
тотехникой на базе военного городка 
№ 23 по решению городских властей 
будет создан военно-патриотический 
центр. Об этом на встрече сообщил 
председатель президиума координа-
ционного совета по патриотическому 
воспитанию, межнациональным и 
межконфессиональным отношениям 
при мэре Иркутска Андрей Белов. 
Городские власти в этом на-

чинании заручились поддержкой 
ветеранов. Открыть центр планиру-
ется в начале сентября этого года на 
территории бывшей воинской части 
на улице Пискунова. Андрей Белов 
также предложил создать на террито-
рии центра музей военной техники. 

Алексей Буренин 

Библиотека № 20 —   одна из самых крупных в го-
роде, ее площадь 637 квадратных метров, книжный 
фонд —   39 198 единиц. Это настоящий информа-
ционно-досуговый центр, здесь постоянно прово-
дятся различные образовательные мероприятия. 11 
апреля библиотеку посетил Дмитрий Бердников. 
—  Хотим сделать музейные стенды, информаци-

онную доску, посвященные Евгению Евтушенко, —   
говорит директор централизованной библиотеч-
ной системы Иркутска Наталья Кустова. —   При 
библиотеке будет работать «Клуб молодого поэта», 
планируем провести литературное мероприятие 
«Евтушенковские чтения». Также есть мысль спи-
саться с родственниками поэта, которые прожива-
ют в США. А вывеску сменим к 65-летию библиоте-
ки, которое состоится 21 апреля. 
Градоначальник осмотрел залы литературы 

для детей, художественной литературы, сектора 
деловой и образовательной литературы, электрон-
ной информации. Глава города дал поручение 
провести косметический ремонт конференц -зала 
библиотеки, отремонтировать крышу, а также 
установить пандусы для того, чтобы люди с огра-
ниченными возможностями могли посещать уч-
реждение. Кроме того, на встрече с работниками 
информационно-досугового центра было предло-
жено находящуюся рядом остановку общественно-

го транспорта переименовать в честь учреждения: 
«Библиотека имени Евгения Евтушенко». 
—  Мы уделяем внимание всем библиотекам, 

ведь каждая из них требует каких-то изменений, 
дополнений, техники, мебели, —   заметил мэр. —   
Но так как ваша будет носить имя Евтушенко, мы 
постараемся к 65-летию сделать особенный пода-
рок для читателей. Думаю, это будет справедливо. 

"
А на вопрос о его любимом 
стихотворении Евгения Евтушенко 
Дмитрий Викторович прочитал 
«На что уходит жизнь». 

Заведующая библиотекой № 20 Любовь Ко-
ренчук раньше работала в библиотеке города 
Зимы. Там проходили творческие встречи с Евге-
нием Евтушенко. 
—  Каким мне запомнился Евгений Алексан-

дрович? Веселый, бодрый, энергичный чело-
век, —   вспоминает Любовь Коренчук. —   Он 
обладал невероятной харизмой: приходил на 
встречу с публикой и покорял ее сразу же. Высо-
кий, галантный, артистичный, женщины в него 
влюблялись! А когда он читал «Идут белые сне-
ги», многие не могли сдержать слез. Как-то на-
чальство попросило меня обратиться к Евгению 
Александровичу с предложением: мол, хотим 
нашу центральную библиотеку назвать его име-
нем. Подошла, передала просьбу начальства… 
Он посмеялся и ответил: «Ну я же еще живой». 
И вот спустя столько лет библиотеку, в которой 
я работаю заведующей, решают назвать его име-
нем! Видимо, это судьба… 

Элина Халтанова 
Фото Александра Новикова

МУЗЕЙ ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ  
ПОЯВИТСЯ В ИРКУТСКЕ

Ветеранский актив обсудил с мэром Дмитрием Бердниковым актуальные вопросы

В ПАМЯТЬ О ПОЭТЕ
Библиотеке № 20 присвоено имя Евтушенко

Мэр Иркутска Дмитрий Бердников 
выступил с предложением присво-
ить городской библиотеке № 20, что 

находится в микрорайоне Юбилейном, имя 
поэта, нашего земляка Евгения Евтушенко. 
Эту идею поддержала комиссия по городской 
топонимике и увековечению известных в го-
роде Иркутске людей. 

В администрации Иркутска 
состоялась встреча с акти-
вом Совета ветеранов. На 

ней обсудили вопросы организа-
ции празднования Дня Победы, 
проект «Городская среда» и патри-
отическую работу с молодежью.

В будущем сотрудники библиотеки планируют 
сделать информационный стенд, посвященный 
творчеству поэта

Дмитрий Бердников сказал, что к 65-летнему юбилею библиотеки, которая 
отныне будет носить имя Евгения Евтушенко, город сделает учреждению 
особый подарок

Заведующая библиотекой №20 Любовь Коренчук была лично знакома 
с Евгением Евтушенко. В ее воспоминаниях поэт остался харизматичным, 
артистичным, покоряющим слушателей сразу и навсегда
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Выявляет ли 
ЕГЭ реальный 

уровень знаний?
Галина Анатольевна, 
секретарь-референт:
— Мне кажется, 

нет. Конечно, 
удобно, когда 
итоговый 
экзамен 
в школе 
является и 
вступитель-
ным в вуз, но 
знания учащих-
ся он не выявляет. 
Все-таки когда сдавали по биле-
там, как это было раньше, учитель 
мог действительно проверить, 
знает ли ученик ту или иную тему. 

Кристина Сергеевна, 
предприниматель:
— Я оканчи-

вала школу, 
когда ЕГЭ 
только 
вводился, 
и мы могли 
выбирать, 
в какой фор-
ме сдавать. 
Я выбрала сдачу 
по билетам. Думаю, что Единый 
государственный экзамен знания 
не выявляет. Там все так запутано, 
что иной раз до сути вопроса не 
добраться. 

Георгий Гриценко, 
школьник:
— Я учусь в 

восьмом клас-
се и уже смо-
трел вариан-
ты заданий 
ЕГЭ, чтобы 
иметь пред-
ставление, 
к чему гото-
виться. Думаю, 
что ничего сложного в них нет, все 
можно сдать. Если школьник знает 
предмет, то при любой форме эк-
замена он это продемонстрирует. 

Анастасия Тарасова, 
школьница:
— У меня вооб-

ще к экзамену 
отношение 
неоднознач-
ное, ведь, на 
мой взгляд, 
высокий 
балл не 
всегда являет-
ся показателем 
знаний или при-
знаком ума. Сейчас процедура ЕГЭ 
совершенствуется, возможно, со 
временем он станет более досто-
верно выявлять знания. 

Александра, студентка:
— Я в прошлом 

году сдавала 
ЕГЭ по семи 
предметам. 
И могу точ-
но сказать, 
что реаль-
ный уровень 
знаний он 
не выявляет. 
Например, физи-
ку, которую я знала плохо, сдала 
на такой высокий балл, что сама 
удивилась. Считаю, что мне просто 
повезло, знания тут ни при чем. 

Иркутян опрашивала  
Анастасия Дарчук

Сами процедуры итоговых экза-
менов в школах в этом году не из-
менятся, поменяются лишь детали. 
Пожалуй, одно из основных нов-
шеств — из всех предметов, кроме 
иностранного языка, пропала самая 
легкая, тестовая часть. 
— Именно из-за нее ЕГЭ рань-

ше критиковали, называя весь 
экзамен тестированием, — ком-
ментирует заместитель министра 
образования Иркутской области 
Максим Парфенов. 

По мнению Рособрнадзора, отказ 
от тестовой системы должен сделать 
ЕГЭ более эффективным и будет 
способствовать развитию у вы-
пускников творческого мышления. 
Ведь теперь не получится просто 
отвечать наугад на предложенные 
задания. 
Экзамен по иностранному языку 

остается без изменений. Правда, 
сейчас рассматривается вопрос 
о том, чтобы к 2020 году языки 
сделать обязательными. Пока та-
ковыми по-прежнему остаются два 
предмета: русский и математика, 
которую с прошлого года делят на 
базовую и профильную. Профиль-
ную математику предстоит сдавать 
тем выпускникам, которые пла-
нируют поступать в технические 
вузы. 
Также до 2019 года не планирует-

ся менять форму проведения итого-
вого сочинения за 11 класс. «Зачет» 
или «незачет» — это оценка ито-
гового сочинения или изложения. 
Только выпускники, получившие 
«зачет», допускаются к сдаче Еди-
ного государственного экзамена.
Как отмечают специалисты, по 

итогам двух лет, в течение которых 
проводилось сочинение, результаты 
сдачи ЕГЭ по русскому значитель-
но улучшились. И в этом, уверены 
в министерстве образования, заслу-
га именно итогового сочинения. 
В прошлом году в Министерстве 

образования России предлагали 
сделать платной вторую и последу-
ющую пересдачи экзаменов. Од-
нако от этой идеи отказались. Все 
пересдачи по-прежнему остались 
бесплатными. 
— Правда, если выпускник не 

сдал только один обязательный 
предмет, он может пересдать его 
в резервный день в июне, — расска-
зывает Максим Парфенов. — А вот 
если он завалил оба обязательных 
предмета, переэкзаменовка будет 
в сентябре. Предметы по выбору 
можно пересдать только на следую-
щий год.
В прошлом году также говори-

ли о том, чтобы ввести в экзамен 
по русскому языку устную часть. 
Предполагается, что такая модель 

экзамена позволит школьникам 
не только полнее раскрыть свои 
знания, но и продемонстрировать 
коммуникативные навыки. Рособр-
надзор уже провел апробацию двух 
моделей устной части экзамена 
по русскому языку. В пилотном 
проекте приняли участие девяти-
классники трех регионов России: 
Московской области, Татарстана 
и Чечни. 
А вот так называемая система 

честности с каждым годом усили-
вается. 
— В этом году онлайн-наблю-

дение будет установлено в 90 % 
аудиторий, где выпускники будут 
писать ЕГЭ, — говорит заместитель 
министра. — А в некоторых пунктах 
сдачи установят «глушилки», чтобы 
те ученики, которые смогли про-
нести через рамки металлоискателя 
телефоны, не могли ими воспользо-
ваться. Все эти меры направлены на 
то, чтобы ребята могли в спокойной 
обстановке показать те знания, ко-
торые получили во время обучения.
Что касается порогов баллов, то 

по обязательным предметам они 
с прошлого года не изменились. 
Напомним, по русскому языку их 
разделили на два уровня: для полу-
чения аттестата (24 балла) и для 
поступления в вуз (36 баллов). 
Значительные изменения ждут 

учеников девятых классов, которые, 
как известно, сдают Основной госу-
дарственный экзамен — ОГЭ. В этом 
году они должны будут сдать кроме 
русского и математики два обяза-
тельных предмета на выбор. И если 
в прошлом году итоги сдачи предме-
тов на выбор не влияли на получе-
ние аттестата, то теперь выпускники 
должны их сдать успешно.
— Есть тенденция к увеличению 

количества предметов по выбору, — 
поясняет Максим Парфенов. — 
У ребят среднего звена, к сожа-
лению, выявляется более низкий 
уровень знаний. В старшие классы 
идут дети более мотивированные, 
они целенаправленно готовят опре-
деленные предметы, а вот общие 
знания, общая эрудиция при этом 
оставляют желать лучшего.

Анастасия Дарчук

НИКАКИХ ТЕСТОВ
Какие изменения произошли в процедуре ЕГЭ в 2017 году

Ежегодно в проведение ито-
говой аттестации вносятся 
какие-то изменения. В пер-

вую очередь это делается для 
того, чтобы оценки стали более 
объективными, а поступление 
в высшие учебные заведения — 
доступным для учащихся из 
разных регионов страны. Так чего 
ждать выпускникам 2017 года при 
сдаче ЕГЭ?

ПРЕДМЕТЫ НА ВЫБОР
ПОПУЛЯРНЫЕ
 9 Обществознание
 9 Физика
 9 История

НЕПОПУЛЯРНЫЕ
 9 Литература
 9 Иностранный язык

СПРАВКА
С наступающего учебного 
года знания школьников 
будут оценивать уже после 
окончания младшей школы. 
В данном случае имеется в виду 
аттестация не в формате ЕГЭ, а 
в более простой форме. В 2017 
году пройдут Всероссийские 
проверочные работы. По мнению 
специалистов, увеличение 
количества аттестаций — после 
младшей школы, после 9 класса и 
после 11-го — обеспечит системе 
оценивания знаний системность 
и будет приучать учеников 
к ответственности.
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Расширяться — рано 
Еще несколько лет назад, в условиях беби-бума, 

градостроительная политика Иркутска выстраива-
лась по принципу «роддом — детский сад — шко-
ла». Сейчас вектор изменился. Упор в городской 
среде делается на комплексное благоустройство 
дворов, в дорогах — на безопасность, в жилищном 
строительстве — на ликвидацию аварийного фон-
да, в социальном строительстве — на школы. 
— По прогнозам специалистов, к 2020—2022 

годам количество школьников в Иркутске увели-
чится на 14 тысяч. Более того, перед нами стоит 
задача перевести все средние учебные заведе-
ния на работу в одну смену. Поэтому сегодня 
в приоритете — строительство образовательных 
учреждений, — говорит глава комитета по градо-
строительной политике Иван Готовский. — Па-
раллельно нужно сбалансировать детские сады 
и построить еще несколько физкультурно-оздо-
ровительных комплексов в разных районах. Как 
раз сейчас приступаем к возведению ФОКов на 
бульваре Рябикова и в Ново-Ленино.
В свое время было немало разговоров о рас-

ширении границ Иркутска. Но после создания 
концепции пространственного развития пришли 
к выводу, что расширяться еще рано — у Иркут-
ска большой потенциал роста внутри. 

— Это говорит о том, что город у нас не плот-
ный, — рассуждает Иван Готовский. — Да, в не-
которых районах уже тесновато, но остается еще 
немало зон «рыхлой» застройки: предместье 
Радищева, Советские переулки, Копай, Затон, 
садоводства. И для экономики города это плохо. 
Как спасение — механизм развития застроенных 
территорий, который открывает большие пер-
спективы на многие годы вперед. 
Этот механизм реализуется в Иркутске с 2012 

года. За первые четыре года удалось заключить 
четыре договора, за 2016 год — пять, а в нынеш-
нем году планируется получить добро еще на 
десять площадок. 
— Пустых участков земли в Иркутске прак-

тически не осталось. Поэтому нужно осваивать 
уже застроенные территории. Мы постепенно 
освобождаем земли из-под двухэтажных жилых 
домов, индивидуальной застройки, производ-
ственных баз и на этом месте проектируем новые 
жилые микрорайоны, — рассказывает начальник 
департамента реализации градостроительной по-
литики Ольга Иванова. — В мае на аукцион будет 
выставлено пять новых площадок: улицы Мухи-
ной и Захарова, Лызина и Култукская, Радищева, 

Первомайская, Лыткина, Гончарова. Расселение 
41 дома позволит освободить более 17 тыс. кв. м. 
Но есть и другие зоны «рыхлой» застройки, 

которые требуют не просто уплотнения, а ком-
плексного подхода. Например, район Парковый 
(территория от ЦПКиО до улицы Пискунова), 
улица Баррикад, микрорайон Затон. К слову, 
уже в этом году комитет приступит к разработке 
проекта планировки улицы Баррикад и объявит 
открытый архитектурный конкурс на концепцию 
развития территории Затона.
— Это уникальнейшее место, расположенное 

в слиянии Иркута и Ангары. Но наполнение 
у него хаотичное: тут и аварийные дома, и про-
изводственные базы, и мастерские Восточно-
Сибирского речного пароходства, и индивиду-
альная застройка. Район нужно объединять и 
развивать в одном духе, — считает глава коми-
тета. — Более того, уже есть инвестор, который 
готов взяться за консолидацию этой территории. 

Живой и гибкий
Генеральный план Иркутска — библия градо-

строителей. Они ориентируются в нем с закрыты-
ми глазами, в то время как для обывателя это не 
более чем карта с разноцветными пятнышками. 
Разработка этого документа — словно прокладка 
путей, по которым городу предстоит двигаться 
целых 20 лет. Если генплан сделан на совесть, то 
состав стремительно двинется вперед, в против-
ном случае — застрянет на первом же перегоне.
— Как говорится, любой план через пять 

минут после его утверждения уже не отражает 
действительность. Но это не отменяет необхо-
димость планирования, — подчеркивает Иван 
Готовский. — Да, со временем генплан устарева-
ет, но если его не принимать, получится чехар-
да. И хотя он утверждается на долгий срок, как 
правило, раз в пять лет вносятся корректировки. 
Меняется он фрагментарно, основное стратеги-
ческое направление сохраняется. Транспортная 
схема, городские леса, рекреационные террито-
рии, расположение социальных объектов — это 
константы.
Таким образом, с одной стороны, генплан — 

документ фиксированный, но с другой — живой и 
гибкий. Он как лакмусовая бумажка всех про-

исходящих вокруг событий. Изменилось феде-
ральное законодательство, закрылось какое-то 
предприятие, появилась острая необходимость 
в новой дороге, накопились просьбы жителей — 
все это является достаточным основанием для 
внесения изменений. В 2016 году в Иркутске 
приняли новый генплан и правила землеполь-
зования и застройки. Если говорить коротко, 
документ «позеленел» и стал еще более суровым 
к точечной застройке. 

Борьба за каждого жителя
— Генеральный план — это еще и инструмент 

конкуренции между городами, — продолжает 
Иван Сергеевич. — Если мы создаем удобный 
город, к нам поедут люди, которые ценят ком-
форт, если создаем город для бизнеса — поедут 
предприниматели, если создаем студенческий 
город — привлечем молодежь. 
Главной «фишкой», которая держит Иркутск 

на плаву, является озеро Байкал. Но при всем 
при этом он остается транзитным городом, 
в котором туристы надолго не задерживаются. 
Чтобы переломить эту тенденцию, необходимо 
развивать свои конкурентные преимущества — 
например деревянное зодчество, культурный по-
тенциал, протяженность речных берегов. Именно 
этим сейчас и занимается комитет по градпо-
литике: идет постепенная реализация проекта 
«Иркутские кварталы», ведется проектирование 
концертного зала на месте бывшей ТЭЦ, в бли-
жайшее время планируется благоустроить две 
набережные — Верхнюю (от бульвара Постышева 
до плотины ГЭС) и Цесовскую (от Глазковско-
го моста до мемориала «Вечный огонь»). Если 
когда-нибудь все побережье Ангары, Иркута и 
Ушаковки будет благоустроено, наш город непре-
менно прослывет «сибирской Венецией». Все это 
в совокупности должно повысить туристическую 
привлекательность Иркутска. 
— Кто стоит на месте, тот отстает. Кто движет-

ся шаг за шагом — тоже отстает, но в меньшей 
степени. Нам нужно быть на два шага впере-
ди, — считает глава комитета. — Такие города, 
как Красноярск и Казань, рванули уже лет 10—15 
назад. Пора нам их догонять и опережать.

Яна Шутова

ГОРОД БУДУЩЕГО 
Кто рисует карту Иркутска на десятилетия вперед

Эти люди знают все на перспективу: ка-
ким будет наш город через десять лет, 
где появятся новые парки и транспорт-

ные развязки, на сколько вырастет число 
школьников к 2020 году. Более того — они 
сами это будущее проектируют, чертят и 
строят. Сейчас комитет по градостроитель-
ной политике находится в авангарде и ве-
дет беспрецедентный объем строительства: 
одна лишь школа «Эволюция» равняется 
11 маленьким детским садам. Почему наш го-
род не нуждается в расширении, что может 
стать поводом для изменения генплана и 
каким видится будущее Иркутска — об этом 
в нашей рубрике «Открытая мэрия».

"
Так, по данным Института генплана 
Москвы, площадь нашего города на 
сегодняшний день составляет около 
половины площади старой Москвы (до 
включения Московской области). У нас 
на этой территории проживает 600 тысяч, 
а у них — шесть миллионов.

Стартовавший проект комплексного развития центральной части «Иркутские кварталы» охватывает 
территорию площадью 73 га

«В перспективе Затон сможет стать привлекательным и комфортным микрорайоном», — считают 
авторы эскиза, проектировщики иркутской компании «СТБ-проект»

Современный концертный зал классической 
музыки планируется воздвигнуть на набережной 
Ангары, на месте бывшей ТЭЦ
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Что такое Совет почетных 
граждан
Если про почетных граждан города 

иркутянам известно многое, то что 
же такое Совет почетных граждан, 
наверняка мало кто знает. А между 
тем члены совета как раз и участвуют 
в решении самых важных вопросов, 
связанных с жизнью Иркутска.
Совет — это пять человек, избран-

ных из числа почетных граждан. 
В соответствии с Положением, общее 
собрание избирает его «ежегодно 
в количестве пяти человек из лиц, 
удостоенных звания «Почетный 
гражданин города Иркутска». 
В этом году в состав совета из-

браны президент Союза строителей 
Иркутской области, бывший пред-
седатель гориспокома (1982-1990 гг.)  
Юрий Шкуропат, бывший начальник 
ВСЖД Геннадий Комаров, заслу-
женный экономист России Галина 
Зюбр, экс-мэр Иркутска Владимир 
Якубовский и доктор химических 
наук Федор Шмидт. Председателем 
Совета почетных граждан Иркутска 
избран Юрий Шкуропат. 
В прошлом году совет активно уча-

ствовал в подготовке празднования 
355-летия Иркутска. Поскольку при 
подготовке к юбилею города объем 
работы был колоссальный, то и у со-
вета на участие в под-

готовке мероприятий ушло много 
времени и сил.
— Праздник получился масштаб-

ный и красивый. Город преобра-
зился — привели в порядок дворы, 
дороги, построили новые скверы и 
парки. Все работы по благоустройству 
заранее планировались и обсужда-
лись, — говорит Юрий Шкуропат.
Почетные граждане принимали 

участие в заседаниях думы областно-
го центра, градостроительного совета, 
осуществляли общественную работу 
в организациях, группах, комиссиях 
и, конечно, сами участвовали в меро-
приятиях.

Поддержка новых 
инициатив
Вообще, постоянный диалог 

с мэрией и депутатским корпусом — 
важный аспект деятельности совета. 
Почетный гражданин Иркутска, быв-
ший губернатор региона Борис Гово-
рин, при обсуждении планов работы 
в 2017 году выступил с предложением 
создать площадку для качественного 
и системного сотрудничества Совета 
почетных граждан с мэрией и думой 
Иркутска.
— В нашей работе есть главный, 

ключевой принцип — содействие 
накопленным опытом и знаниями 
деятельности органов местного само-
управления, — подчеркнул Борис 

Говорин. — Совету почетных граж-
дан необходимо сформировать 
свои предложения по поддержке 
инициатив мэра, направленных 
на улучшение жизни иркутян, 
на региональном и федераль-
ном уровнях. 

По мнению Юрия Шку-
ропата, такая площадка 
создана и плодотворный 
диалог идет.
— Все ключевые поли-

тические решения главы 
города и депутатского 
корпуса проходят всесто-
роннее обсуждение на раз-
ных уровнях. И, конечно, 
мнение почетных граждан 
Иркутска и избранного 
ими совета принимается во 
внимание, — отметил Юрий 
Александрович.

Одним из позитивных примеров 
такого сотрудничества мэр Дмитрий 
Бердников назвал на общем годовом 
собрании почетных граждан работу, 
связанную с наделением столицы При-
ангарья большими полномочиями.
— Вы знаете, что осенью 2016 года 

мы вынесли на рассмотрение За-
конодательного собрания региона 
ряд инициатив, которые позволили 
бы Иркутску увеличить наполняе-
мость бюджета за счет изменения 
налоговой базы. И ваша поддержка 
была для нас очень важна, — отметил 
Дмитрий Бердников. — Мы добились 
того, что с этого года 30 % отчисле-
ний от налога, который взимается 
с применением упрощенной системы, 
будет поступать в местные бюджеты. 
Для Иркутска эта сумма равна 700 
млн руб. Работа по реализации на-
логовых инициатив в межбюджетных 
отношениях и укреплению финан-
совой самостоятельности Иркутска 
будет продолжена. И мы рассчитыва-
ем на вашу поддержку.
В план работы Совета почетных 

граждан на 2017 год включен пункт 
об участии в разрешении вопросов, 
актуальных для городских властей.
Еще одной большой темой в 2016 

году стало 75-летие со дня начала 
Великой Отечественной войны и 71-я 
годовщина Великой Победы. Для 
ветеранов войны и тыла, для узников 
концлагерей это главное событие 
года, и, конечно, задача совета —  
помочь организовать его на высоком 
уровне.

Вернуть из небытия
Приоритетом для почетных граж-

дан является патриотическое вос-
питание молодежи. В прошлом году 
совет помог Музею города Иркутска 
в работе над созданием и продви-
жением документального фильма о 
воинах сибирских дивизий «Вернуть 
из небытия».
— Фильм получился замечатель-

ный, мы смотрели и не могли сдер-
жать слез. Сотрудник музея Ирина 
Терновая провела огромную работу 
по сбору уникального архивного 
материала о наших земляках. После 
просмотра состоялось живое обсуж-
дение ленты. У фильма должно быть 

продолжение, и его обязательно 
нужно показать школьникам и сту-
дентам. Мы приложим усилия, чтобы 
о подвиге воинов-сибиряков узнали 
как можно больше людей, чтобы этот 
фильм показали по телевидению, — 
рассказал Юрий Шкуропат. 
В планах совета на 2017 год сохра-

нены основные позиции, о которых 
уже шла речь. Будет продолжена 
работа по организации празднова-
ния Дня Победы, помощь ветеранам 
войны, труда, а также почетным 
гражданам, которые в силу пожилого 
возраста нуждаются в поддержке. Но 
появились и новые аспекты. 
— Мы считаем, что Иркутск не дол-

жен забывать о людях, которые ра-
ботали, создавая базу для достойной 
жизни горожан. Таким человеком 
был и Николай Францевич Салац-
кий. Для меня он во многом до сих 
пор служит примером, — подчеркнул 
Юрий Шкуропат. — Человек редкой 
порядочности, фронтовик, патриот, 
труженик. Нельзя, чтобы Иркутск за-
бывал о таких людях.
Николай Салацкий был градона-

чальником в течение 18 лет (1962—
1980 гг.). Это своего рода рекорд. Он 
умел находить подход к каждому, 
советовался с людьми, использовал 
их опыт, знания и умения на пользу 
Иркутску. Его рабочий день начи-
нался рано утром, он лично объ-
езжал город, следил за чистотой, 
порядком, посещал стройки, жилые 
дома, общался с простыми жителями, 
строителями, дворниками. Салацкий 
обладал большим авторитетом среди 
горожан.

"
За 18 лет работы Николая 
Францевича в городе 
было построено 36 новых 
школ, 95 детских садов, 
три роддома, Дом быта, 
Ново-Иркутская ТЭЦ. По 
мнению Юрия Шкуропата, 
особенно ценно то, 
что город значительно 
продвинулся по темпам 
жилищного строительства, 
в Иркутске выросли новые 
микрорайоны — Лисиха, 
Ново-Ленино, Синюшина 
Гора, Первомайский, 
Юбилейный.

— Для меня жилищное строитель-
ство — тема больная. Я не перестаю 
ставить перед городской властью во-
прос о необходимости строить боль-
ше доступного, недорогого жилья. 
Хорошо, конечно, что сегодня власти 
озадачены созданием комфортной 
среды. Но когда человек живет в тя-
желых, стесненных бытовых услови-
ях, то комфортная среда для него не 
так актуальна. Жилищное строитель-
ство надо развивать, как это было при 
Николае Францевиче Салацком.
Планируется, что памятник будет 

стоять неподалеку от здания город-
ской администрации, возле корпусов 
бывшего института иностранных 
языков. Уже разработан эскизный 
проект, ведется работа по органи-
зации сбора средств, необходимых 
для создания и установки памятни-
ка. Кстати, именно по инициативе 
Николая Салацкого в 1966 году было 
восстановлено звание «Почетный 
гражданин города Иркутска».

Нина Воронина 
Фото Валентина Карпова

ОПЫТ И ЗНАНИЯ – НА СЛУЖБУ ГОРОДУ
Юрий Шкуропат о Совете почетных граждан, патриотическом 

воспитании и Николае Салацком

Всем известно, что почетные 
граждане Иркутска — это 
люди заслуженные, много 

потрудившиеся на благо города. 
Среди тех, кто уже увековечен 
в истории областного центра, — 
писатель Валентин Распутин, гра-
доначальник Николай Салацкий, 
доктор Хаим-Бер Ходос, ученый 
Григорий Галазий, актер Виталий 
Венгер и многие другие. Состав 
ныне здравствующих почетных 
граждан насчитывает 30 человек. 
Их опыт, знания и авторитет по-
могают сегодня городским вла-
стям решать сложные вопросы, 
обеспечивающие жизнедеятель-
ность Иркутска.

Председатель Совета почетных граждан Иркутска Юрий Шкуропат:  
«Я не перестаю говорить о необходимости возводить больше доступного, 
недорогого жилья. Надо развивать жилищное строительство»

Один из проектов памятника народному мэру 
Николаю Францевичу Салацкому
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Добиться встречи с Владимиром 
Ивановичем Базалийским — уче-
ным-археологом, который почти 
сорок лет занимается исследова-
нием могил каменного века в При-
байкалье, а сейчас в соавторстве с 
канадскими археологами пишет 
монографию по материалам раско-
пок могильника Шаманка II — было 
непросто. Выслушав просьбу расска-
зать о китойской культуре, о людях, 
которые жили здесь 6—7 тысяч лет 
назад, ученый попросил: «Только 
не пишите разных романтических 
историй, ладно? А то я помню, как 
одна журналистка написала: «Пла-
кали дети, страдали женщины, а 
племя уходило на восток…» Почему 
на восток? И почему страдали жен-
щины? В общем, когда мы читали 
эту статью, тоже плакали всей нашей 
лабораторией — только от смеха». 
Если о Глазковском некрополе 

написано немало («По шесть-семь 
статей в год пишут!» — сказал База-
лийский), то о раскопках на Шаман-
ке II — всего ничего. Шаманка II 
находится на южном побережье озе-
ра Байкал, на втором мысе между 
Слюдянкой и поселком Култук. 
Здесь найдено больше ста хорошо 
сохранившихся могил раннего нео-
лита и ранней бронзы. Бурятские 
шаманы на этом мысе проводили 
свои древние обряды, поэтому место 
и назвали Шаманкой. Но о том, что 
здесь находятся древние захороне-
ния, они не знали. 
— Захоронения эпохи неолита ча-

сто расположены при устьях рек на 
мысах, террасах, буграх, — пояснил 
Владимир Иванович. — Например, 
на территории села Новая Шаман-
ка, находящегося в долине реки Ир-
кут. Ранненеолитическое кладбище 
располагалось на невысоком бугре, 
сформированном песчаными нано-
сами. В процессе хозяйственного ос-
воения территории (село основано 
в 1991 году) бугор оказался в преде-
лах одной усадьбы. Под бульдозер 
угодили и древние погребения. 
Вот неожиданный поворот! Все-

таки хочется жить в том времени, 

когда большинство населения 
составляют люди просвещенные 
и верующие — те, кто свято чтит 
могилы своих предков. Это хоть 
как-то защищает от дикости и 
варварства «цивилизованного» 
человечества. 

Вперед — в прошлое!
Я держу на ладони головку лося. 

Уши прижаты, на месте рогов — три 
резко очерченных круга, верхняя 
губа нависает над нижней, а нижняя 
оттопырена. Глаза из глубины веков 
смотрят пристально. В этих пяти-
шести сантиметрах столько мастер-
ства, столько экспрессии и вырази-
тельности. Настоящее произведение 
искусства! Но для чего нужны были 
эти головки сохатого?
— Думаю, это сакральные 

вещи, — говорит Базалийский. — 
Им, вероятно, молились. А может 
быть, их сделали специально для 
погребений. Лось ведь был для 
древнего человека всем: это и пища, 
и одежда, и шкуры для чума,  
и обувь. Из лопатки можно инстру-
мент рабочий вырезать, из рогов 

выпилить рыболовные крючки. 
Поэтому лось почитался особо. А 
головки этих животных в отдельных 
случаях располагались в погребени-
ях там, где должен был быть череп. 
Все, что было найдено в могиль-

никах на Кайской горе, в Глазков-
ском предместье, — это красивые и 
функциональные вещи. Вот нефри-
товый нож: темно-зеленого цвета, 
острые края заточены как будто 
вчера — а на самом деле 7—6 тысяч 
лет назад! Или вот пест — тяжелый, 
из диабаза. Или каменный топор, 
похожий на меч: есть подобие руч-
ки — с двух концов торчат выступы, 
а сам очень увесистый — весом пять 
килограммов. 
— Я думаю, это пешня, лед 

прорубать, — выдвигает гипотезу 
археолог. — А вот диабазовый пест 
и эта каменная палица лежали под 
землей рядом. Эти орудия были 
раскопаны у подножия Кайской 
горы на улице Маяковского, 2.
Трудно на самом деле предста-

вить себе, что машины, спускаясь 
по Маяковского к старому мосту, 
едут по неолитическому могильни-
ку и стоянкам каменного века. При 
строительстве дорог, коммуникаци-
онных сетей и жилых зданий было 
уничтожено столько древних могил, 
что, по словам ученых, эта цифра 
близка к трехзначной. А между тем 
Иркутск — один из немногих горо-
дов мира, где еще остались могилы 
эпохи неолита. 
— Захоронения настолько хорошо 

сохранились, что мы можем опреде-

лить пол и возраст погребенных, их 
пищевой рацион, нагрузки, стрессы, 
образ жизни, некоторые болезни и 
даже в отдельных случаях причину 
смерти, — говорит археолог.

Они все время 
двигались 
Люди китойской культуры не 

жили на одном месте, а вынуждены 
были все время кочевать за источ-
ником своего пропитания — рыбой, 
птицей, зверем.
— Судя по ДНК палеопопуля-

ции китойцев, они более сходны 
с шорцами (тюркоязычные народы, 
живущие в юго-восточной части 
Западной Сибири) и кетами (мало-
численный коренной народ Сиби-
ри), — говорит ученый. — Основой 
диеты ранненеолитического насе-
ления была рыба. Мясо млекопита-
ющих они употребляли, возможно, 
в меньших количествах. Они охоти-
лись на лося, оленя, козу, кабаргу, 
волка, лисицу, песца, тарбагана и 
других животных. Добывали нерпу, 
если обитали на Байкале. 
Можно утверждать, что жили 

древние люди недолго — в среднем 
35—45 лет. Были невысокие — до 
1 метра 65 см, но достаточно силь-
ные, физически активные. Страдали 
китойцы от остеоартрита: у муж-
чин поражены коленные суставы, 
а у женщин — позвоночник. Это 
свидетельствует о высокой активно-
сти населения, связанной с добыва-
нием пищи и каменного сырья. 
Исходя из результатов исследо-

ваний, можно сделать вывод, что 
китойцы совершали длительные 
переходы на значительные рассто-
яния. Была рыба в Ангаре в районе 
впадения в нее Иркута — жили там. 
Ушла рыба — сворачивали свои 
чумы и шли в лес, в места обитания 
лося или оленей. Так и кочевали 
вслед за пищей. Жилища их были 
легкими, похожими на эвенкийские 
чумы. А зимы были морозные. Люди 
каменного века по всему земному 
шару умирали сравнительно рано, 
потому что условия жизни их были 
очень суровыми. А вот вопрос о про-
исхождении китойцев так и остается 
открытым. Надеемся, что исследо-
вания генетиков расставят все точки 
над «i». 

Оксана Гордеева 
Фото Валентина Карпова

ЗАГАДКИ ДРЕВНИХ КИТОЙЦЕВ
Много лет ученые пытаются постичь тайну захоронений  

эпохи раннего неолита

Находящиеся на территории 
Иркутска и недалеко от него 
древние захоронения окру-

жены тайной. По ритуалу погре-
бений в красной охре и множеству 
скелетов без черепов могильник 
Локомотив в Глазковском предме-
стье и могильник Шаманка II на 
южном побережье озера Байкал 
относят к китойской погребальной 
традиции эпохи раннего неолита. 
По всей территории Прибайкалья 
вскрыто 233 погребальных ком-
плекса и найдены останки 124 ин-
дивидуумов. Кто они были, наши 
предки? Чем питались, чем болели, 
почему умерли — об этом нам рас-
скажет ученый-археолог Владимир 
Базалийский.

Эти удивительные каменные орудия 
были найдены археологом Владимиром 
Базалийским в одном захоронении

Головки лося имели сакральное 
значение: им поклонялись древние 
люди

Нефритовый нож  
на ощупь холодный и острый,  
как будто был выточен вчера
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По настоянию губернатора
В 1731 году Сенатским указом был намечен 

к строительству тракт от Москвы до Иркутска. По 
знаменитому Московскому тракту везли товары 
купцы, ехали на службу чиновники, а с началом 
добычи в Сибири золота потекли в европейскую 
часть России «золотые караваны». Движение по 
нему не прерывалось ни зимой, ни летом. Тракт 
подходил к нашему городу по левому берегу 
Ангары. Первоначально путники, чтобы попасть 
в Иркутск, переправлялись через реку на лодках. 
Позже в этом месте была построена плашкоутная 
переправа. 
Плашкоут представлял собою двухкорпусное 

с общей палубой плавучее средство, удержива-
емое от сноса по течению тросом, один конец 
которого укреплялся на плашкоуте, другой, с 
помощью якоря, — на середине реки. Трос, про-
пущенный через направляющие на плашкоуте, 
поддерживался лодками. Для перемещения судна 
использовалось сильное течение реки. В зависи-
мости от «угла атаки» водного потока плашкоут 
мог двигаться от одного берега к другому. Поэто-
му иногда плашкоуты называли «самолетами». 
Такая паромная переправа начала действовать 

в Иркутске в 1857 году. Под звуки оркестра плаш-
коут совершил первый свой рейс в оба конца за 
шесть минут.
По заведенному порядку на городской заставе 

приезжавшие предъявляли документы и прохо-
дили регистрацию, после чего могли двигаться 
дальше. На заставе имелись шлагбаум и помеще-
ние для караула. Именно на этом месте и было 
решено возвести триумфальную арку.

"
О строительстве Московских ворот 
существует несколько легенд. Есть, 
например, предположение, что 
построены они были для встречи 
Наполеона. Якобы он, заняв Москву, 
должен был отправиться дальше 
в Сибирь.

— На самом деле ворота были построены в оз-
наменование десятилетия царствования Алексан-
дра I, — рассказывает ученый секретарь Музея 
истории города Иркутска Ксения Никонова. — 
Об этом свидетельствует текст закладной доски, 
заложенной в основание одного из пилонов. По-
говаривали, что иркутский губернатор Николай 
Трескин настоятельно «предложил» иркутским 
купцам построить ворота на въезде в Иркутск. 
Отказать губернатору купцы не могли. Торже-

ственная закладка каменных триумфальных во-
рот, которую освящал сам епископ Иркутский и 
Нерчинский Вениамин, производилась при громе 
орудий 9 июля 1811 года.
Проект сооружения принадлежал губернско-

му архитектору Кругликову, под руководством 
которого арка и строилась. Но это официальная 
версия. 
— Есть предположение, что в сооружении три-

умфальной арки принимал участие сосланный  
в Сибирь французский инженер Дестрем. И это 
вполне может быть правдой. Вряд ли не имевший 
специального архитекторского и инженерного 
образования, но занимавший должность губерн-
ского архитектора Кругликов мог грамотно со-
ставить проект и вести строительство.

Ссыльные французские 
инженеры
Как же французский инженер Дестрем оказал-

ся в Иркутске? Дело в том, что в 1809 году в Рос-
сии был учрежден Институт путей сообщения. 
Россия в те времена значительно отставала от 
Европы в развитии дорожной сети. Не было у нас 
и учебных заведений, которые могли бы готовить 
соответствующих специалистов. Открытие инсти-
тута позволило бы обучать инженеров, способ-
ных построить на огромной территории России 
разветвленную систему сухопутных  
и водных транспортных артерий. 

В соответствии с указом Александра I инсти-
тут получил в штат семь профессоров: двух — по 
чистой математике, двух — по прикладной и 
строительной математике, одного — по гидро-
графии рек и статике и двух — по рисованию и 
архитектуре.
А из Франции были приглашены закончившие 

Политехническую школу и Школу дорог и мостов 
в Париже господа Фарб, Дестрем, Базен и Потье.
Когда в июне 1812 года началась война двух 

империй — России и Франции, французские 
инженеры оказались в сложной ситуации. В на-
чале военных действий им пришло послание от 
французского посла при русском дворе с предпи-
санием вернуться в распоряжение своего прави-
тельства. Это письмо они представили российско-
му начальству вместе со своими прошениями об 
увольнении со службы. В ответ на это инженеры 
по приказанию главного директора путей со-
общений принца Георгия Ольденбургского были 
отправлены в Ярославль, а оттуда пересланы 
в маленький городок Пошехонье, под надзор по-
лиции.
Однако местному городничему поведение 

инженеров показалось подозрительным. По 
предписанию губернатора у французов провели 
обыск и изъяли оружие — ружье и семь писто-
летов. В итоге инженеров лишили добавочного 
жалования, изъяли почти все личное имущество 
и сослали в Иркутск. 
В нашем городе со ссыльными особо не цере-

монились. Распоряжение о выдаче им в Иркутске 
оставленного по чину жалованья своевременно 
сделано не было, и жили они в крайней нужде. 
Поэтому по вполне понятным причинам имя 
французского инженера Дестрема, как предста-
вителя «вражеской нации», при рассказе о строи-
тельстве Московских ворот не упоминалось.

Корона, жезл, знамя
Через два года после закладки величественная 

арка уже красовалась при въезде в город. 15 сен-
тября 1813 года в честь этого события в доме ге-
нерал-губернатора давали торжественный обед. 
Вечером ворота были ярко иллюминированы, а 
для губернатора Николая Трескина и епископа 
Вениамина устроен прием в помещении самих 
ворот.
Московские ворота представляли внушитель-

ное сооружение. 
— Они имели четыре каменных яруса, в высо-

ту достигали 19 метров при ширине 7,1 и длине 
16,3. Ширина проезда между пилонами состав-
ляла 5,4, а высота до центра сводчатого верха 
равнялась 10,9 метра, — рассказывает Ксения 
Никонова. — Сложены они были из кирпича на 
растворе и снаружи оштукатурены. Крыша сдела-
на из листового железа. Все сооружение первона-
чально было окрашено в желтый цвет, а детали 
отделки — в белый. 

Сейчас уже сложно представить пано-
раму нашего города без этого величе-
ственного сооружения, расположенно-

го на Нижней Набережной, — Московских 
ворот. Они являются одним из символов 
Иркутска, их изображают на картинах и от-
крытках. Через них со стороны Московского 
тракта в наш город въезжали путешествен-
ники, ссыльные и декабристы. История 
хранит множество легенд, связанных с три-
умфальной аркой.

СИМВОЛ МОЩИ И ПРОЦВЕТАНИЯ
Истории и легенды Триумфальных Московских ворот

ФАКТЫ
Московские ворота в Иркутске — 
первая из трех Московских 
Триумфальных арок, построенных 
в России. 
После сноса Амурских ворот 
Московские ворота оставались 
единственной триумфальной аркой 
в России за Уралом. 
Перед сносом Московских ворот 
была сделана глобальная работа 
по фотографированию и научной 
фиксации памятника, но до сих пор 
остается загадкой, куда же исчезли 
документы, закладные доски и прочие 
фрагменты арки. 
В 2011 году при проведении работ на 
теплотрассе был обнаружен фундамент 
снесенных триумфальных ворот.
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Два мощных пилона перекрывал аттик (деко-
ративная стенка, возведенная над венчающим 
сооружение карнизом) сложной формы, вклю-
чавший два фронтона. По бокам пилонов подни-
мались восьмиметровые полуколонны. В отделке 
фасадов были использованы разнообразные леп-
ные украшения. В нишах, обведенных рамками, 
была вписана дата: «12 марта 1811 года» (день 
десятилетия восшествия на престол Государя 
Императора Александра I). 
Лепные рельефы имели свой определенный 

смысл. Вот как их «прочитывали» в прошлом: 
«…переведенный на слова символический язык 
характерных для того времени эмблем гласит 
о мощи города (стенная корона), основанной на 
торговле (жезл Меркурия) продуктами культуры 
страны (символы земледелия и скотоводства: 
цветы, плоды, голова быка) и обеспеченной над-
лежащею властью (оружие и знамя). Таким обра-
зом, эти барельефы являются не пустым украше-
нием, но выражением того высокого сочувствия 
и самосознания тогдашних граждан». 

"
В каждом из пилонов и на каждом 
ярусе располагались помещения 
для перевозчиков и караула. 
В завершающем объеме был даже 
устроен небольшой зал для церемоний 
встреч и проводов. Все помещения 
соединялись внутренними лестницами; 
в зал вели два лестничных всхода.

Зимой комнаты отапливались. Для их осве-
щения с трех сторон были прорезаны окна: на 
первом ярусе маленькие квадратные (метр на 
метр), на втором и третьем — прямоугольные 
(два метра на метр). Зал освещался двумя полу-
циркульными окнами.

Чудом уцелели
Московские ворота на протяжении всего 

своего существования были неразрывно связаны 
с историей Иркутска. В помещениях находились 
смотрители московской заставы и станция обще-
ства спасения на водах. Под их аркой проезжали 
практически все путешественники, писатели, 
ученые, общественные деятели, дипломаты, по-
сетившие Иркутск с 1813 года по конец XIX века. 
Около арки встречали и провожали всех генерал-
губернаторов, начиная с М.М. Сперанского. 
Известны точные даты, когда в Иркутск при-

были первые декабристы — 25, 27 и 29 августа 1826 
года. Среди приехавших были Оболенский, Трубец-
кой, Волконский, Голицын, Веденяпин и другие. 
К их встрече в Иркутске готовились заранее. 

Весть о прибытии участников восстания на Сенат-
ской площади мгновенно облетела город. В этот 
день у Московских ворот собрались горожане. Вол-
новались иркутяне — как пройдет встреча? Волно-
вались власти — такого количества политических 
ссыльных им еще не приходилось охранять. 
Сооружение было своеобразным символом Ир-

кутска. Оно чудом уцелело в большом иркутском 
пожаре 1879 года, оказавшись в оазисе, вокруг 
которого полыхало пламя. Этот и последующие 
пожары заставили городские власти решать во-
просы водоснабжения. К концу XIX века в городе 
приступили к строительству водокачек. 
— Возле Московских ворот также было уста-

новлено две помпы для накачивания воды, — 
продолжает историк. — Через некоторое время 
помпы заменили построенной водокачкой, но во 
время подъема воды на Ангаре она была снесена 
и выброшена на один из островов реки.
А в 1897 году на противоположном берегу Ан-

гары напротив Триумфальной арки устраивается 
небольшая ветряная мельница.

Городской архив
В 1880 году Губернаторский городской архив 

переместился в верхние помещения ворот. Но 
после 1891 года Московские ворота потеряли свое 
значение пропускного пункта в город. К этому 
времени был построен понтонный мост, и плаш-
коутом перестали пользоваться. 
Здание вместе с находившимся здесь архивом 

никем не охранялось из-за отсутствия на это де-
нег. Постепенно из архива разворовываются до-
кументы. Кражи были обнаружены только в 1894 
году. Дела за несколько лет оказались похищены. 
Позже выяснилось, что хищения производились 
долгое время: замок оказался сломанным, но так 
искусно, что никто этого не замечал. 
Опять поднялся вопрос о месте размещения 

Городского архива. Но кроме Московских ворот 
в городе для него места не нашлось. Из городско-
го бюджета стали выделяться некоторые средства 
на поддержание архива в порядке. 

"
Разбор, упорядочение и систематизация 
дел архива в Московских воротах 
проводились в феврале 1900 года. 
В апреле 1902 года при Восточно-
Сибирском отделе Географического 
общества создали специальную 
комиссию, которая должна 
была провести ревизию архива, 
находящегося в Московских воротах. 

В сентябре 1901 года Отдел Географического 
общества вышел с ходатайством, в котором вы-
ражалась просьба сообщать об уничтожаемых 
архивных делах. Отдел через своих уполномочен-
ных отберет те дела и материалы, которые имеют 
значение для истории края и которые будут со-
хранены для потомков.

Сносить нельзя оставить
Через сто лет после установки ворот иркутяне 

забыли, в честь какого события это сооружение 
возводилось. В народе гуляли различные леген-
ды: ворота построены при Трескине в память 
окончания строительства Московского тракта; 
в честь завершения эпидемии сибирской язвы, 
и даже такая: ворота поставлены в 1812 году для 
встречи Наполеона или Александра I — в зави-
симости от того, кто из них будет царствовать по 
окончании Отечественной войны 1812 года.
Строение постепенно ветшало, основание 

вымывалось постоянными разливами Ангары. 
А у городских властей не было ни средств, ни 
особого желания сохранить ворота, которые за 
время своего существования уже стали неотъем-
лемой частью панорамы Иркутска. 
В 1911 году Императорская Археологическая 

комиссия высказалась за сохранение арки, считая 
ее редким и ценным для сибирской архитектуры 
сооружением. Представляли ценность Московские 
ворота и как исторический памятник. Они фик-
сировали местоположение главного городского 
въезда, существовавшего в течение почти ста лет.
В советское время вопрос был решен ради-

кально. В июле 1925 года городские власти дали 
согласие на начало работ по разбору памятника. 
Была произведена фотосъемка, обмер и составле-
ние всех необходимых документов. 
— К 12 августа 1925 года ворота были уже ча-

стично разобраны, — рассказывает Ксения Нико-
нова. — При их разборке было получено 50 тысяч 
штук хорошего кирпича. Все украшения, име-
ющие научно-историческую ценность, сняты и 
переданы Иркутскому научному музею.
За несколько лет до празднования 300-летнего 

юбилея присвоения Иркутску статуса города, в 1984 
году, Иркутский горисполком принял решение о 
восстановлении Московских Триумфальных ворот. 
Был разработан проект воссоздания памятника. 
Но дальше дело не пошло. Отстроить заново ворота 
удалось только в следующий юбилей города, в 2011 
году, когда отмечалось 350  -летие со дня основания 
столицы Восточной Сибири. 
Помог воссозданию исторического памят-

ника обнаруженный в архиве детальный план 
постройки. Однако ворота возведены не на том 
месте, где они находились в XIX веке, — сейчас 
они размещаются дальше от Ангары. Береговая 
линия в этом месте наращивалась в ХХ веке, по-
этому новое местоположение ворот и оказалось 
так далеко от воды. Во время археологических 
раскопок, которые велись с 2004 года, удалось 
обнаружить старые фундаменты строения, кото-
рые сегодня законсервированы.

Анастасия Дарчук 
Фото Валерия Панфилова и из архива  

Музея истории города Иркутска

ЗНАКОВОЕ МЕСТО

СИМВОЛ МОЩИ И ПРОЦВЕТАНИЯ
Истории и легенды Триумфальных Московских ворот

В 1857 году в этом месте начал действовать 
плашкоут, соединивший Московские ворота 
и Московский тракт

В 2004 году недалеко от того места, где стояли Московские ворота, 
археологи на глубине двух метров обнаружили старинную мостовую. 
Она представляет собой куски колотого камня, плотно подогнанных 
друг к другу. Камни были положены на хорошо промытый речной 
песок, что обеспечивало просыхание мостовой

Есть версия, что в сооружении 
Московских Триумфальных 
ворот принимали участие 
сосланные в Сибирь 
французские инженеры,  
в том числе Морис Дестрем

В день торжественного 
открытия арки для 
губернатора Николая Трескина 
в помещении ворот был 
устроен торжественный прием
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Раз — и готово!
Одним из первых новвоведений дорожной 

карты стал пилотный проект по внедрению без-
наличной технологии оплаты за проезд в обще-
ственном транспорте города. Теперь пассажирам 
нескольких городских маршрутов не придется 
доставать мелочь, чтобы рассчитаться за проезд. 
Одно касание считывающего устройства бан-
ковской картой — и проезд оплачен. Накануне 
в МУП «Иркутскгорэлектротранс» прошла пре-
зентация нового оборудования. 
Как смогли убедиться участники мероприятия, 

операция занимает не более секунды. Оплатить 
проезд можно любой картой — бесконтактной 
или чиповой, любой платежной системы и любо-
го банка (за исключением Maestro, оплата по ним 
станет доступна в июле 2017-го). В этом еще одно 
преимущество технологии. 
— Чтобы провести платеж, пассажиру и кон-

дуктору понадобится меньше секунды, — рас-
сказывает управляющая Иркутским отделением 
Сбербанка Наталия Цайтлер. — POS-терминалы 
настроены таким образом, чтобы на сумму опла-
ты проезда — 15 рублей — пин-код не требовался.
Бесконтактный способ оплаты является более 

современным и удобным, но в то же время терми-
нал позволяет оплачивать проезд и привычным 
контактным способом. 

"
Пока специальное оборудование 
для оплаты банковской картой 
установлено в двенадцати 
муниципальных автобусах № 37 
и 67, двух трамваях маршрута № 2, 
троллейбусе № 1 и № 7к.

Весь транспорт, участвующий в пилотном 
проекте, оборудован специальными наклейками, 
которые дают пассажиру понять: здесь можно 
оплатить проезд, что называется, в одно касание. 
При этом обычный способ оплаты с помощью 
наличных в таком транспорте также действует. 

Пассажир может выбрать удобный для него спо-
соб оплаты. 

Навстречу передовым 
технологиям
Как показывает статистика, доля безналичных 

платежей в России, как и во всем мире, неуклон-
но растет. Согласно исследованиям, за последние 
пять лет она увеличилась на 52 %. Что касается 
нашего региона, то он уже сейчас опережает 
средние по стране показатели безналичных 
платежей в розничных расчетах. Если по России 
эта доля составляет 30,5 %, то в Иркутской обла-
сти — 40 %. В Сбербанке уверены — с учетом этих 
данных Иркутская область станет эффективной 
площадкой для тестирования проекта и его даль-
нейшего распространения в других городах.
При этом развиваются не только платежи с по-

мощью банковских карт, но и новые типы без-
наличных расчетов. В первую очередь речь идет 
о бесконтактных платежах с использованием 
смартфона при помощи таких приложений, как 
Apple Pay или Samsung Pay. Осенью 2016 года оба 
платежных сервиса стали работать в России. 
Запуск пилотного проекта позволяет и ирку-

тянам пользоваться этими приложениями при 
оплате проезда в общественном транспорте, 
а также проводить платежи не только с помощью 
банковских карт, но и с помощью различных 
устройств, поддерживающих функцию бескон-
тактной оплаты, — смартфонов, часов, браслетов, 
привязанных к счету банковской карты.
Кроме того, пассажир получает возможность 

видеть все свои поездки, пользуясь различными 
веб-сервисами. Введя номер карты, с помощью 
которой оплачивался проезд, человек может вой-
ти в свой личный кабинет и посмотреть историю 
оплаты поездок. В соответствии с федеральным 
законом здесь же можно получить билет в элек-
тронном виде. Таким образом, в любой момент, 
если нужно получить поддержку по страховке 
или возмещение от работодателя, можно рас-

В ОДНО КАСАНИЕ

В Иркутске стартовал пилотный проект 
по введению системы безналичного 
расчета в автобусах, трамваях и трол-

лейбусах. Это стало возможным благодаря 
заключенному соглашению о сотрудничестве 
между администрацией города и Байкаль-
ским банком ПАО Сбербанк. В начале апре-
ля состоялось подписание дорожной карты, 
регламентирующей реализацию совместных 
проектов до конца 2017 года. Подписи под до-
кументом поставили председатель комитета 
экономики администрации Иркутска Руслан 
Ким и управляющий Иркутским отделением 
ПАО Сбербанк Наталия Цайтлер.

Иркутяне теперь могут оплачивать 
проезд в общественном транспорте 

с помощью банковской карты



1113 апреля 2017 года | № 13 (804) | ИРКУТСКirkutskinform.ru

печатать этот билет 
и предъявить его 
в бухгалтерию.

Не только 
удобно, 
но и 
выгодно
Применение 

современных 
технологий дает 
множество пре-
имуществ и пасса-
жирам, и городским 
властям. Для первых 
введение безналичного рас-
чета в транспорте — это быстрота и удобство, ведь 
теперь не придется возить с собой разменные деньги. 
Также не возникнет ситуация, когда у водителя нет 
сдачи с крупной купюры. А для властей это способ 
установить контроль за работой муниципальных пред-
приятий, потенциальным ростом их выручки и, соот-
ветственно, объемом налогов в местный бюджет.
Предполагается, что пилотный проект будет дей-

ствовать около полугода. За это время станет понятно, 
как работает оборудование, пользуется ли подобная 
услуга спросом у горожан, отработаны ли все техни-
ческие моменты. После того как весь муниципальный 
транспорт оборудуют соответствующими считываю-
щими устройствами, в Иркутске будет введена диффе-
ренцированная оплата. 
В перспективе планируется установить подобное 

оборудование и в коммерческом транспорте. 
— Проведены предварительные переговоры с част-

ными перевозчиками о том, чтобы в дальнейшем 
внедрить данную функцию и на их маршрутах, — рас-
сказал Руслан Ким. — Думаю, что в 2017—2018 году 
такая возможность появится в любой маршрутке.
А в том, что коммерческие перевозчики будут заин-

тересованы в установке такого оборудования, город-
ские власти не сомневаются.
— Если у пассажиров появится спрос на безналич-

ную форму оплаты и они перестанут носить с со-
бой мелочь, то любой социально ориентированный 
перевозчик будет заинтересован предоставить своим 
клиентам такую услугу, — считает Руслан Ким.
Кроме того, POS-терминалы планируют унифици-

ровать таким образом, чтобы они могли принимать 
к оплате не только банковские карты, но и единые со-
циальные проездные билеты, которые сейчас вводятся 
в Иркутске.

Александр Тарасевич 
Фото Валентина Карпова

АКТУАЛЬНЫЙ РАЗГОВОР

Для удобства своих клиентов банк по-
прежнему предлагает несколько способов 
оплаты. Каждый может выбрать тот, который 
ему подходит. Например, представители стар-
шего поколения предпочитают платить через 
специалистов банка. Молодые люди выбирают 
систему Сбербанк Онлайн, скачав приложение 
на свое мобильное устройство. 
А если клиент оплачивает услуги через 

устройства самообслуживания, то ему больше 
не надо вводить реквизиты счетов. Достаточ-
но поднести к специальному считывающему 
устройству терминала нанесенный на квитан-
цию штрихкод, и информация о платеже по-
явится на экране. Останется проверить данные 
и провести оплату.
Но жизнь не стоит на месте. Сегодня все 

большую популярность набирает новый способ 
оплаты — автоплатеж. Сбербанк является 
одним из первых финансовых учреждений, 
предлагающих своим клиентам такую услугу. 
Основное преимущество опции — скорость 
проведения платежей. Все операции осущест-
вляются в режиме реального времени. Другое 
достоинство — автоматическое перечисление 
средств по достижении определенной порого-
вой суммы.

"
Автоплатеж — это 
автоматизированный сервис, 
посредством которого можно 
совершать регулярные платежи. 
Изначально услуга создавалась 
для пополнения мобильных 
телефонов. При ее подключении 
с определенной периодичностью 
с банковской карты списывалась 
фиксированная сумма, которая 
зачислялась на телефон.

Однако сегодня с помощью этого сервиса 
можно не только пополнять баланс телефона, 
но и оплачивать услуги интернет-провайдера, 
платить штрафы ГИБДД и погашать кредиты 
в других банках. 
Подключение «Автоплатежа ЖКХ» позво-

лит оплатить счета за жилищно-коммуналь-
ные услуги с точностью до копейки, вовремя, 
без дополнительных затрат. Вам больше не 
придется идти в банк, заполнять платежные 
документы и вносить в кассу наличные. Доста-
точно один раз подключить эту услугу и ука-
зать платежные данные коммунальных служб.
«Автоплатеж» подключается всем держате-

лям сбербанковских карт бесплатно. Сделать 
это можно несколькими способами: через 
мобильный банк, если он подключен к мо-
бильному номеру, через банкомат или личный 
кабинет Сбербанк Онлайн.
Ежемесячно перед списанием средств банк 

присылает на номер клиента СМС-сообщение 
с уведомлением о сумме перечисления. При 
необходимости платеж всегда можно отменить 
или скорректировать.

Анастасия Дарчук

БЫСТРО, УДОБНО, ПРОСТО
Автоплатеж ЖКХ от Сбербанка позволит оплачивать 

коммунальные услуги вовремя и без дополнительных затрат

Банки постоянно расширяют спектр 
своих услуг. Одним из таких пред-
ложений является «Автоплатеж» от 

Сбербанка. Смысл представленной услу-
ги заключается в том, что она позволяет 
автоматизировать платежи. Теперь о них 
не придется вспоминать каждый месяц. 
Более того, необходимость посещения тер-
минала и вовсе отпадает.

РЕ
К

Л
А

М
А

Председатель комитета по экономике администрации 
города Руслан Ким и управляющая Иркутским 
отделением Сбербанка Наталия Цайтлер подписали 
дорожную карту, регламентирующую реализацию 
совместных проектов до конца 2017 года

Оплатить проезд в общественном транспорте можно 
не только банковской картой, но и с помощью 
устройств, поддерживающих функцию бесконтактной 
оплаты, — смартфонов, часов и браслетов
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Мы продолжаем нашу рубрику, в которой вы, дорогие читатели, сможете найти много интересных фактов 
о жизни нашего города, узнать о событиях, которые произошли в этот день в Иркутске 20, 50, 100 лет на-
зад. Ведущий календаря — историк, краевед, блогер Алексей Петров. Прочитав выдержки из старых газет 
и книг, вы поймете, что, по сути, во все времена людей волнуют одни и те же проблемы. Все сегодняшние 
новости относятся к 1917 году. 

ЖИВОЙ УГОЛОК

ИСТОРИЧЕСКИЙ КАЛЕНДАРЬ

За полгода до известных октябрьских событий 
жизнь в нашем городе бурлит. В апреле все уже 
знают о событиях в Петрограде, поэтому предза-
бастовочные настроения гуляют и по Иркутску. 
17 апреля в Иркутске прошел съезд крестьян. Его 

делегаты признали, что только планомерное же-
лезнодорожное строительство выведет Иркутскую 
губернию из тяжелого экономического положения. 
Съезд поддержал ходатайство сельских обществ 
о повышении платы на содержание почтовой служ-
бы (тогда ее называли «гоньба»). Эту плату должно 
устанавливать местное самоуправление, поскольку 
4,5 копейки с версты и лошади недостаточно. 
На съезде обсуждался и вопрос смены власти 

на местах. Так, по словам одного делегата, рево-
люционная волна смела многих представителей 
старой власти, однако те, кто остался, мешают 
преобразованию жизни, поэтому их тоже надо бы 
отстранить. 
Жизнь тогда была действительно тяжелой. 

Бастовать пытались все отрасли. Например, 
артисты цирка Изако и билетеры предъявили 
администрации требования увеличить зарпла-
ты, грозясь забастовкой. Начали акцию протеста 
работники сапожных мастерских. Они просили 
у владельцев повышения зарплаты на 50 %,  
а те ни в какую не соглашались.

С конца марта повысилась такса у легковых 
извозчиков. Цены начинали кусаться. Если из 
города в Ремесленную слободу (ныне предместье 
Рабочее) днем можно было уехать за 15 коп., то 
ночной тариф был равен 1 руб. 10 коп. До желез-
нодорожного вокзала дневная такса — 1,10 руб., 
ночью — на полтинник дороже. Из Глазково 
в Рабочее стоимость машины днем оценивалась 
в 1,85 руб., а ночью — 2,50. 

"
Ввиду серьезных общественных 
потрясений иркутское духовенство 
приняло решение читать лекции 
на политические темы для всех 
желающих, для чего были приглашены 
пасторы Одинцов и Демьянович. 

В кинотеатре «Художественный» с 15 апреля 
шла премьера — фильм «Отречемся от старого 
мира» в пяти действиях. В городском театре про-
ходил благотворительный сеанс в пользу еврей-
ского общества. Все ценители высокой культуры 
ждали концерта примы Грановской, которая  
22—23 апреля привезла романсы, ранее запре-
щенные цензурой. Вместе с ней в Иркутске с га-
стролями выступал скрипач Отто фон Тидебель, 
ученик известного венгра Леопольда Ауэра. 

18 апреля в Иркутске прошла однодневная пере-
пись населения. Переписчики, которые ходили по 
квартирам, имели на левом рукаве белый и красный 
жетон и удостоверение личности, выданное комис-
сией по выборам. В переписчики принимались учи-
теля, учащиеся, юнкера военного училища, военные 
писари, служащие казенных и административных 
учреждений. Газеты в своих передовицах просили 
облегчить работу переписчикам, давая им быстрые 
и краткие ответы. На перепись было отведено 11 
часов — с восьми утра до семи вечера. 
Интересно, что главной целью переписи объя-

вили составление списков городских избирателей. 
Временное правительство отменило все цензы 
на выборах, и перепись должна была не просто 
посчитать обывателей, но и дать возможность вла-
стям разработать проект статистического исследо-
вания для организации городского хозяйства.
Ну и о праздновании Первомая. Удивлены? В 1917 

году впервые Россия пыталась перейти на новый 
стиль. Поэтому все первомайские празднования прош-
ли 18 апреля. Иркутское товарищество кооператоров 
вывело самостоятельную колонну, совет военных де-
путатов объявил кружечный сбор в пользу маршевых 
рот. «Майский праздник, — писала газета «Сибирь», — 
это теперь не день торжества рабочего класса, это 
праздник истории и исторического разума». 

ПЕРВОМАЙ 1917 ГОДА

Если вы всерьез решили обзавестись новым 
членом семьи, первым делом следует опреде-
литься с видом и породой питомца. Для этого 
достаточно ответить на один вопрос: для кого вы 
покупаете животное? Если вы берете собаку для 
ребенка, то лучше остановить выбор на неагрес-
сивной карликовой породе: тойтерьер, йоркшир-
ский терьер, шпиц. Если предполагается, что за 
животным будет ухаживать домохозяйка, которая 
располагает свободным временем, можно взять 
породистого выставочного кота. 

— Среди кошек тоже встречаются такие характе-
ры: например, корниш-рексы жутко скучают по хо-
зяину, —  рассказывает ветеринарный врач Иоанна 
Тунчук. —  У каждой породы свой нрав: пушистые 
«британцы» немного склонны к агрессии, пер-
сидские кошки, наоборот, ласковые и спокойные, 
мейн-куны —  царственные и слегка высокомер-
ные, бобтейлы довольно резвые и игривые. 
Выбирая породу, обязательно учитывайте, где 

будет жить ваш питомец и хватит ли ему про-
странства. Кошкам, в общем-то, все равно, а вот 

с собаками сложнее. И дело даже не в том, что 
большой пес отнимет половину вашей «однуш-
ки», —  важнее, что эта теснота опасна для его 
здоровья. 
— В замкнутом пространстве собака мало 

двигается. Как результат —  ожирение, застойные 
процессы, проблемы с почками и сердцем. Так 
что заводить кавказскую овчарку, алабая, масти-
фа или дога советую только при наличии соб-
ственного дома, —  подчеркивает ветеринар. 
Бытует мнение, что домашних животных нель-

зя постоянно потчевать сухим кормом —  мол, 
обычная человеческая еда для них полезнее. 
Ничего подобного! Как утверждает ветеринар, 
в специальных кормах содержатся все необходи-
мые для животного микроэлементы, а в обычной 
еде —  опасные вещества. 
— Хозяева часто говорят, что у их собаки 

аллергия на курицу. На самом деле это реакция 
не на куриное мясо, а на то, чем оно напичка-
но, —  продолжает Иоанна Тунчук. —  Вопреки 
сложившимся представлениям, кошек нельзя 
кормить рыбой —  она у них попросту не усваи-
вается. Кроме того, животным противопоказаны 
колбаса, картошка, макароны, сечка, манка, пер-
ловка, пшенка —  эти продукты не переваривают-
ся. Разрешены только три крупы: рис, гречка и 
геркулес. Помните, что вареные овощи вызывают 
вздутие, а сладкое —  проблемы с глазами и уша-
ми. Если вы все-таки решили кормить питомца 
натуральной пищей, нужно соблюдать баланс ми-
кроэлементов и витаминов, не добавлять в пищу 
соль и приправы. 
Забирая щенка или котенка от заводчика, не 

забудьте спросить, чем они его кормили, и первое 
время постарайтесь придерживаться данного ра-
циона. Резкая смена еды чревата для животного 
стрессом и нарушением пищеварения. 
Четвертый совет, который нужно взять за пра-

вило, —  это ежегодная вакцинация от пяти забо-
леваний (в том числе чумы и бешенства), а также 
ежеквартальная дегельминтизация. 

— Люди рассуждают так: моя кошка сидит 
дома, зачем ее глистогонить? Но вы учтите, что 
животное ластится о вашу обувь, на которой 
можно принести с улицы что угодно. Так что раз 
в квартал нужно обязательно проводить дегель-
минтизацию. 
И напоследок еще один важный совет: пом-

ните, что котенок или щенок —  это маленький 
ребенок. Оказываясь в новой для себя квартире и 
незнакомой обстановке, он может начать грызть 
мебель или гадить в неположенном месте. Бить 
или наказывать его категорически нельзя —  
в этот период животному требуется забота и вни-
мание. 

Яна Шутова 
Фото Валентина Карпова

ПРИРУЧАЕМ С УМОМ
Пять важных правил для тех, кто решил завести 

домашнего питомца

«Мы в ответе за тех, кого приру-
чили», — так писал Экзюпери. 
«Приручать» нужно с умом и 

осторожностью. Как выбрать питомца исхо-
дя из своего образа жизни, чем его ни в коем 
случае нельзя кормить и как часто следует 
показывать животное врачу —  мы собрали 
несколько основных советов от ветеринара.

Иоанна Тунчук советует каждые полгода 
показывать своего домашнего питомца 
ветеринару и сдавать анализ крови на биохимию"

Но если вы с утра до ночи заняты на работе 
и понимаете, что питомцу предстоит 
куковать в одиночестве, то сразу отметаем 
такие породы, как стаффордширский 
терьер, акита-ину, доберман. Они 
болезненно переносят разлуку с хозяином 
и в знак протеста «разносят» дом.
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КОРОТКО
Общественный проект  
«Мой любимый детский сад» 
поддержали депутаты думы 
Иркутска. 
Он предполагает выпуск 
фотоальбомов, где собраны снимки 
воспитанников муниципальных 
дошкольных учреждений. Уже 
готовы два альбома, которые состоят 
из коллективных фотографий шести 
тысяч детей из 32 групп детских 
садов Ленинского и Свердловского 
округов. 

Над созданием альбомов 
работали заведующие детскими 
учреждениями, волонтеры, депутаты 
городского парламента, члены 
думской фракции партии «Единая 
Россия» и ее городского отделения. 
Идея принадлежит Валентине 
Тарасовой, руководителю частного 
детского сада. Один из фотоальбомов 
издан благодаря заместителю 
председателя думы Иркутска 
Александру Ханхалаеву.

— Два месяца назад ко мне 
обратилась Валентина Вячеславовна 
с просьбой помочь реализовать 
этот добрый, красивый проект. 
Обсудили с коллегами, и я получил 
от всех депутатов Свердловского 
округа единодушную поддержку, — 
рассказал Александр Ханхалаев.

По словам Валентины Тарасовой, 
согласие на участие дали более 
восьми тысяч родителей. 
Проект является полностью 
некоммерческим — фотографии 
и верстка журнала выполнены 
волонтерами. Группа активистов 
и депутаты намерены продолжать 
реализацию проекта на всей 
территории города: такие альбомы 
получат и дети Октябрьского и 
Правобережного округов.

Благодарности от жителей своих 
избирательных округов получили 
депутаты думы Иркутска 
Алексей Распутин, Владислав 
Свердлов, Михаил Корнев, Иван 
Гущин, Лариса Егорова и Евгений 
Савченко. Об этом сообщила 
председатель Ирина Ежова на 
заседании городского парламента 
30 марта.

Председатель культурно-массового 
сектора ТОС «Ветер» Ирина 
Филиппова обратилась со словами 
благодарности к Владиславу 
Свердлову.

— Мы признательны за поддержку, 
которую вы оказываете нам, 
жителям. От всех нас и от 
председателя нашего ТОСа позвольте 
вручить вам благодарственные 
письма за помощь в организации 
первого городского конкурса детско-
юношеского творчества «Иркутск 
зажигает звезды», за сотрудничество 
в проведении благотворительных, 
спортивных и культурно-массовых 
мероприятий на территории ТОСа, — 
сказала она.

Кроме того, Алексея Распутина 
поблагодарили за чуткое отношение 
к горожанам, внимательную и 
профессиональную работу на 
округе и организацию Масленицы 
в Каштаковской роще. Михаилу 
Корневу и Евгению Савченко 
выразили признательность 
за работу по благоустройству 
округов, внимательное отношение 
к пенсионерам и помощь 
в организации мероприятий.

Жители избирательного округа 
№ 18 поблагодарили Ларису 
Егорову за активное участие 
в развитии военно-патриотического 
воспитания молодежи, Иван 
Гущин получил благодарность за 
предоставление спортивного зала 
для группы здоровья пенсионеров 
в Первомайском.

— От имени жителей города и себя 
лично выражаю вам признательность 
и желаю дальнейших успехов 
в депутатской деятельности, — 
обратилась к коллегам Ирина Ежова.

Свой доклад Ирина Ежова начала 
с того, что напомнила присутству-
ющим о достижении важной цели: 
в прошлом году итогом совмест-
ной работы мэра, депутатов думы 
и регионального парламента стало 
увеличение отчислений в бюджет 
Иркутска налога, взимаемого по 
упрощенной схеме налогообложения. 
Было принято важное решение об 
установлении особого режима земле-
пользования и застройки в отноше-
нии исторической части города. Это 
будет способствовать сохранению его 
индивидуального облика.
В 2016 году Иркутск впервые уча-

ствовал в региональном проекте «На-
родные инициативы». В частности, 
благодаря совместной работе мэрии 
и депутата Светланы Кузнецовой 
в поселке Жилкино на Шахтерской 
появился сквер. В округе депутата 

Виктора Ильичева удалось отремон-
тировать помещения спортклуба 
«Юность» на Байкальской, 244.
К 355-летию Иркутска власти по-

дошли с целым списком выполнен-
ных дел. Среди них благоустройство 
сквера в Университетском, про-
веденное по инициативе депутата 
Евгения Стекачева. В округе депута-
та Дмитрия Жария также появилась 
зеленая зона, а возле Глазковского 
моста установили бюст дважды Ге-
рою Советского Союза, летчику Ни-
колаю Челнокову. В округе депутата 
Владимира Потапова администра-
ция города провела реконструкцию 
Старокузьмихинской развязки. 
Особое внимание уделялось 

развитию детского и юношеского 
спорта, пропаганде здорового обра-
за жизни. По инициативе депутата 
Алексея Колмакова провели мони-
торинг проекта 2012 года «Детский 
спорт во дворы», его реализацию 
планируется возобновить в 2017 
году. По инициативе депутата Сер-
гея Юдина мэрия отремонтировала 
гимнастический зал во дворце спор-
та «Юность», а по инициативе Гай-
дара Гайдарова реконструирован 
бассейн в гимназии № 25. Ирина 
Ежова подчеркнула, что в текущем 
году перед депутатским корпусом 
стоит серьезная задача по реализа-
ции приоритетного федерального 
проекта «Городская среда». Плани-
руется благоустройство придомовых 
территорий, парковых зон и обще-
ственных пространств.
Под особым контролем мэра Ир-

кутска и депутатов остается реализа-
ция новой муниципальной програм-
мы «Доступная среда». В 2016 году 
при содействии депутатов установ-
лены дополнительные пандусы и по-
ручни для людей с ограниченными 
возможностями здоровья, а также 
осуществлен ряд благотворительных 
мероприятий и концертов. 
Без внимания не остаются эко-

логические проблемы. На депутат-
ских слушаниях и заседаниях думы 
обсуждались вопросы об особо охра-
няемых природных территориях 

местного значения «Кайская роща», 
«Водоохранная зона Ершовского 
водозабора», «Птичья гавань» и сад 
имени Томсона. Для них разработа-
ны проекты сохранения, восстанов-
ления и развития.
— Хочу поблагодарить депутатов 

и председателя думы Ирину Ежову 
за работу в 2016 году, — отметил 
мэр города Иркутска Дмитрий Бер-
дников. — В прошедшем году была 
проведена большая работа, однако 
в этом нам предстоит сделать еще 
больше. Это касается как благоу-
стройства города, наведения поряд-
ка во всех сферах, так и принятия 
ряда законодательных инициатив, 
которые позволят городским вла-
стям продолжать оказывать необхо-
димую поддержку иркутянам.
— Главным достижением я считаю 

то, что мы достойно провели юби-
лейный для Иркутска год. В 2016 
году администрация Иркутска и 
депутаты еще больше объединились 
с жителями, общественностью го-
рода. Благодаря этому Иркутск стал 
красивее и комфортнее. 

"
Нам предстоит серьезная 
работа по созданию 
стратегии развития 
Иркутска до 2030 года. Это 
потребует тщательного 
аналитического подхода 
и досконального знания 
городских проблем, — 
пояснила Ирина Ежова. 

Председатель думы отметила, что 
власти будут ориентироваться на 
мнение горожан. Важно отразить 
в документе тот вектор развития 
города, который хотят видеть сами 
иркутяне: уделить внимание соци-
альной инфраструктуре, созданию 
новых рабочих мест, поддержке 
малого и среднего предпринима-
тельства, формированию комфорт-
ной среды проживания и многим 
другим вопросам. Принять этот 
документ городские власти должны 
до конца 2017 года.

Мария Николаева

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ РАСЧЕТ 
Ирина Ежова отчиталась о работе думы Иркутска 

в 2016 году и планах на 2017-й

Достойно проведенный юби-
лей областного центра и 
новая стратегия развития — 

такими событиями отмечены 2016 
и 2017 годы. Во время подготовки 
к 355-летию Иркутска властям и 
общественности удалось вопло-
тить в жизнь много планов, но 
впереди еще более кропотливая 
работа. Эти и другие задачи озву-
чила на заседании думы председа-
тель городского парламента.

ЦИФРЫ
Состоялось 13 заседаний думы 

(принято 199 решений) и 11 за-
седаний депутатских слушаний 
(рассмотрено 90 вопросов).
Семь постоянных комиссий 

думы рассмотрели в общей слож-
ности 567 вопросов. Больше всего 
вопросов (124) подняли на комис-
сии по ЖКХ и транспорту. 
В адрес депутатов поступило 

4 538 обращений от жителей, из них 
около 80 % решено положительно.

В избирательных округах шумно и весело отмечают праздники, многие 
народные избранники устраивают торжества за счет собственных средств

Каждый депутат регулярно проводит встречи 
с горожанами. Благодаря этому удается 
решать важные для жителей вопросы

Практически в каждом округе в 2016 году появились новые детские и спортивные площадки, скверы, созданные 
к 355-летию Иркутска. Много внимания уделялось развитию физической культуры: дети и молодежь участвовали 
в спортивных мероприятиях, которые устраивали для них администрация и городская дума
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Совершенствоваться 
и расти
23-летний защитник «Байкал-

Энергии» Никита Юрлов — вос-
питанник новосибирской школы 
хоккея с мячом. Пришел к нам из 
«Сибсельмаша», причем это — пер-
вый переход в карьере Никиты.

— Оправдались ли ваши ожи-
дания после перехода в новую 
команду?
— Полностью. Как я хотел, так и 

получилось. Мы выиграли серебро, 
это первые мои медали. Все идет 
хорошо, я вижу, что прогрессирую 
в новом клубе, стал чувствовать себя 
увереннее. Это заслуга и тренеров, и 
партнеров по команде. 

— Чего команде не хватило 
в финале чемпионата?
— Для меня финал четырех — 

самые важные матчи в карьере. 
Думаю, ни для кого не секрет, что 
сейчас «СКА-Нефтяник» — самая 
сильная команда, у них хороший 

состав. Чего не хватило? Просто ха-
баровчане были сильнее на данный 
момент.

— Вы были призваны укре-
пить оборонительные ряды 
«Байкал-Энергии». В прошлом 
году из команды ушел Максим 
Блем. Не было ли опасений, 
что болельщики начнут вас 
сравнивать с ним?
— Да, я играю на его позиции по-

следнего защитника, стараюсь коман-
довать, подсказывать партнерам. Знаю, 
что Максим очень хороший защитник, 
мне до него далеко. Опасений не было, 
просто чувствовалась ответственность 
при переходе в клуб, который ставит 
самые высокие задачи.

— Переживаете из-за пропу-
щенных мячей?
— Каждый гол — это, можно ска-

зать, моя вина. Но во время матча 
стараюсь забыть об ошибках, иначе 
игра не пойдет. Считаю, что хоро-
ший защитник должен уметь вы-
брать позицию, быть жестким  
(но не грубым) и цепким.

— А как сформировалось 
амплуа? Считается, что 
в России дефицит игроков обо-
роны…
— В бенди я пришел в 14 лет, сна-

чала занимался хоккеем с шайбой 
в ХК «Сибирь». Дела не особо шли, 
поэтому родители настояли на том, 
чтобы я сменил вид спорта. Пришел 
в «Сибсельмаш», и меня сразу поста-
вили на позицию защитника. 

— Семья у вас спортив-
ная?

— Родители — активные болель-
щики! Помню, когда мне было лет 
семь, был то ли чемпионат мира по 
хоккею, то ли Олимпиада… И ро-
дители так активно болели, что я 
увлекся хоккеем, начал проситься, 
чтобы меня отдали в секцию. На 
первой тренировке было много 
эмоций, тогда остальные ребята уже 
уверенно стояли на коньках, а я во-
обще почти не умел кататься. Было 
непривычно, страшно, но я перебо-
рол это. 

— Для вас переезд в Ир-
кутск — первый переход в ка-
рьере. Какие были трудности, 
что впечатлило?
— Поначалу я не знал, куда схо-

дить, где что находится. Сейчас уже 
проще, Иркутск мне уже как род-

ной. Очень впечатлил Байкал, когда 
впервые туда попал, столько эмоций 
было. Мы с командой ездили в Бай-
кальск, тоже очень понравилось. 
Я до этого на горных лыжах только 
пару раз катался, удалось прибавить 
в мастерстве. Меня поразила любовь 
иркутян к хоккею: когда первый раз 
играл на «Труде» в матче с «Волгой», 
было много зрителей, атмосфера на 
трибунах просто ошеломила, даже 
волна была! Болельщики мне иногда 
пишут в соцсетях, но я редко захожу, 
когда есть возможность — отвечаю.

— Под конец сезона были вол-
нения: предложат остаться 
в Иркутске или нет?
— Старался не думать о будущем, 

просто играл матчи. После оконча-
ния сезона мне сразу сказали, что 
во мне заинтересованы, да и я хотел 
остаться. На следующий сезон планы 
таковы: стать чемпионами страны.

Попасть в сборную 
России
Для полузащитника Руслана 

Тремаскина серебро, добытое с «Бай-
кал-Энергией», — тоже первая на-
града в карьере. Руслану 25 лет, он 
воспитанник кемеровского хоккея. 
Прошедший сезон начинал в ниже-
городском «Старте».
— Я попал в хороший коллектив, 

команда амбициозная, — говорит 
хоккеист. — Задачи, которые перед 
нами были поставлены, выполнили. 
Конечно, хотелось бы золото вы-
играть, но и серебро досталось нам 
тяжелым трудом. 

— Этот переход был слож-
ным? Чем Иркутск вас удивил?
— Первое время было нелегко, но 

спасибо товарищам по команде, они 
сразу начали общаться, поддержива-
ли меня во всем, поэтому я и влился 
в коллектив, в командную игру. 
Мы очень дружны. Когда прилетел 
в Иркутск, буквально на следующий 
день поехал на Байкал. Не описать 
словами, как там красиво, у меня 
даже вдохновение появилось! А ир-
кутские болельщики — действитель-
но особенные, они так любят свою 
команду, постоянно подходят, под-
держивают, это придает силы. Город 
интересный, отличается от многих 
сибирских городов своей историей, 
архитектурой… 

— Какие матчи, помимо фи-
нального, вам особенно запом-
нились?
— Все игры были тяжелые. Скажу 

так: серия до трех побед с «Кузбас-
сом» была довольно сложная, ведь 
это очень мобильная команда, хоро-
шо двигается. 

— Именно с «Кузбассом» связа-
но начало вашей карьеры… Как 
в вашей жизни появился хоккей?
— Родился я в Кемеровской об-

ласти. В 2002 году у нас появился 
каток на стадионе, открыли сек-
цию хоккея с мячом, тренером стал 
Сергей Андреевич Хлыстов. Мы всем 
двором начали туда ходить. Помню, 
тогда в Кемерове проводился чем-
пионат мира среди юниоров, нас на 
автобусе туда возили, это впечат-
лило, был такой ажиотаж! Всерьез 
заняться хоккеем помог мне друг: 
он первым начал ездить в Кемерово 
в ДЮСШОР, потом я приехал туда на 
просмотр, понравился тренерам, и 
меня взяли в команду «Кузбасс-91». 

— Чем запомнились годы во 
взрослом «Кузбассе»?
— Мне было тогда 17—19 лет, в это 

время у «Кузбасса» стояли высокие 
задачи, было много игроков высоко-
го уровня, и нас не особо подпускали 
к основной команде. Из-за этого 
в Первой лиге мой рост как игрока 
немного остановился. Потом, когда 
все ушли, нас взяли в Суперлигу. 
Было сложно соответствовать этому 
уровню, приходилось много работать. 
Я благодарен тренерам и руковод-
ству, что дали шанс проявить себя, 
товарищам по команде Вадиму Ста-
сенко, Денису Криушенкову за то, что 
помогали, передавали свой опыт.

— Почему в «Байкал-Энер-
гии» взяли седьмой номер?
— Этот номер мне дал мой первый 

тренер, я к нему привык. Когда ушел 
в «Старт», там седьмой был уже за-
нят, мне пришлось взять 91-й — это 
год моего рождения. А здесь вновь 
взял свою «семерку».

— Расскажите о своих глав-
ных болельщиках — своей семье.
— Мама Елена Сергеевна и папа 

Эдуард Анатольевич с самого детства 
посещали матчи с моим участием. 
Когда играл за «Кузбасс», они даже 
ездили в другие города — Первоу-
ральск, Новосибирск, Абакан. Дедуш-
ка Иван Данилович тоже на матчи 
ходил, он с детства приучал меня к 
дисциплине. Всегда требует макси-
мального результата, не дает рассла-
биться. А жена Алеся раньше вообще 
не знала, что такое хоккей с мячом! 
Но когда мы познакомились, она на-
чала ходить на игры. Сейчас с удо-
вольствием следит за моей карьерой, 
во всем поддерживает, может и по-
ругать немного, — смеется Руслан. — 
У нас растет дочь Милана. Свободное 
время я провожу с семьей, выезжаем 
на природу, на дачу: баня, шашлыки, 
любим активный отдых. 

— На следующий сезон ка-
кие у вас планы?
— Задачи серьезные — Кубок Рос-

сии, Кубок мира, золото чемпионата 
страны. Личные планы — расти как 
игрок, ведь я только начал доби-
ваться результатов. Хочется по-
пасть в сборную России, это одна из 
главных моих целей. Буду работать, 
чтобы дойти до этого уровня!

Элина Халтанова 
Фото Виктора Иванова  
и Павла Татарникова

НОВЫЕ ЛИЦА «БАЙКАЛ-ЭНЕРГИИ»
Хоккеисты Никита Юрлов и Руслан Тремаскин о том, как их приняли 

в команде, и планах на будущее

Прошедший хоккейный се-
зон выдался напряженным 
для иркутских болельщи-

ков. В декабре команду покинули 
трое игроков, в феврале случился 
скандальный матч в Архангельске, 
в марте последовало отстранение 
главного тренера Евгения Ерахти-
на… Однако были и плюсы: вто-
рой год подряд «Байкал-Энергия» 
становится серебряным призером 
чемпионата страны. Также из по-
ложительного — удачная трансфер-
ная политика клуба. Пришедшие 
в декабре Евгений Иванушкин, 
Никита Юрлов и Руслан Тремаскин 
хорошо вписались в игровую схему 
команды. И если Иванушкин для 
иркутян игрок родной, то молодым 
хоккеистам еще придется завоевать 
любовь местных болельщиков. 
А время для этого есть: и с Никитой, 
и с Русланом по окончании сезона 
продлили контракт на два года. 

Для молодого защитника 
Никиты Юрлова 
выступать в составе 
«Байкал-Энергии» — 
это хороший стимул 
прогрессировать и расти

Иркутские 
болельщики 

успели 
оценить 

игру Руслана 
Тремаскина: 

полузащитник 
легко влился 

в команду
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Редкий город
В Иркутске увлеченность панто-

мимой, как и во всей стране, нача-
лась с влюбленности в клоуна Бипа, 
которого в 1961 году, благодаря зна-
менитому Марселю Марсо, открыли 
советские зрители. В Ленинграде 
артиста встречала подготовленная 
публика, ведь еще за четыре года 
до его приезда там начала рабо-
тать первая отечественная Студия 
пантомимы Рудольфа Славского. 
В ней, кстати, учился знаменитый 
Полунин. Уже получили извест-
ность пластические этюды Анатолия 
Елизарова, которого сравнивали 
с Марсо. Так что французский актер 
был понят и принят. 

А в 1968 году Слава Полунин соз-
дал театр «Лицедеи» и спустя время 
вовлек в феерию доброй и умной пан-
томимы весь мир, подарив зрителям 
тридцать спектаклей, в числе кото-
рых восхитительное «сНежное шоу». 

Вадим Кантур: 
— Приезд Марселя Марсо с гастро-

лями в СССР вызвал всплеск увлече-
ния пантомимой. Я как-то спрашивал 
у Валерия Вадимовича  Шевченко, 
сколько лет в Иркутске присутствует 
пантомима. Он сказал — около соро-
ка. А с чего началось, чтобы отметить 
конкретное событие, не помнит. Сам 
он пришел в пантомиму на той же 

волне семидесятых. Надо сказать, 
Иркутск — один из немногих сибир-
ских и российских городов, где есть 
пантомима. 
И, пожалуй, единственный, 

где в этом жанре были созда-
ны большие «полноформатные» 
спектакли — «Портрет» и «Старо-
светские Ромео и Джульетта» 
по произведениям Гоголя. А затем 
появилась «Женщина с витрины», 
с которой Иркутский театр панто-
мимы бывал на фестивалях, а в Мо-
скве режиссера Валерия Шевченко 
назвали «иркутским Пигмалио-
ном».
И еще одно знаковое явле-

ние вписал в историю 
родного города 
Шевченко: впер-
вые в 1998-м на 
улицы Иркут-
ска пришел 
фестиваль те-
атров панто-
мимы Сибири 
и Дальнего 
Востока «Мимо-
лет». На несколь-
ко летних вечеров 
наш город превращался 
в творческую лабораторию, а улицы 
и скверы — в экспериментальную 
площадку. 
Увы, идея театра пантомимы 

со своим зданием и постоянным 
репертуаром витала в Иркутске 
не одно десятилетие, но так и не 
воплотилась. Валерий Шевченко 
уехал в Москву. А идея осталась 
в иркутском небе трогательным и 
манящим облачком. 

Таинство тишины
Кажется, что может быть проще? 

Ведь язык пантомимы — это жесты и 
мимика, то есть те средства, которые 
были даны человеку природой еще 
раньше, чем он обрел речь. Марсо 
о таинстве пантомимы когда-то ска-
зал: «Я принес тишину в мир театра, 
где звуки и слова были королями». 
Свой театр Юрий Шаврыгин и Ва-

дим Кантур начали строить в 1990 г. 
Выпускники Иркутского театрально-
го училища, которые еще школьни-
ками занимались в студии Валерия 
Шевченко, увлеченно и смело отпра-
вились в плавание под собственным 
флагом. 

Вадим:
— Я в детстве увидел фильм 

«Дети Райка» Марселя Карне, с тех 
пор возникла любовь к пантомиме. 
И никуда она не исчезает, а только 
растет. Сегодня это прежде всего ис-
кусство. Но многие люди сейчас не 
знают и не понимают, что это такое. 

Юрий: 
— Современная пантомима — по 

сути, это то, что сделал Марсель 
Марсо, создав свою школу. Он опре-
делил жанр так: театр, в котором 
главное выразительное средство — 
жесты и мимика. 

Вадим: 
— Марсо «построил стену», на 

нее теперь опираются все, 
кто занимается пан-
томимой. В каждом 
виде творческой 
деятельности 
существует систе-
ма упражнений, 
позволяющих ов-
ладеть навыками. 
Искусство пантоми-

мы рождается, когда 
актер имеет в своем 

багаже школу. А вообще 
пантомима — это волшебство.

Юра:
 — И колдовство!

Пластилиновая школа
Вадим Кантур и Юрий Шав-

рыгин накопили солидный опыт 
в преподавании пантомимы. Они 
меняли места работы, зарабатывая 
на жизнь, по-разному применяли 
актерские навыки, но главному 
увлечению не изменяли никогда. 
Уже двадцать семь лет живет театр 
эстрадной пантомимы «Иллюзии» 
в нашем городе, мечтая о собствен-
ной сцене и открывая зрителям 
красоту иллюзорных образов. 
А несколько месяцев назад они 

открыли Школу пантомимы «Пла-
стилин». Совсем юный коллектив 
уже радует первыми творческими 
шагами: накануне Восьмого мар-
та ребята подарили своим мамам 
(и присоединившимся к ним папам) 
замечательный веселый концерт. 

Вадим: 
— Идея школы пантомимы для 

детей возникла три года назад. Пы-
тались найти помещение, но ничего 
не получалось. И тут появилась 

Диана Муралева, с которой были 
давно знакомы. Она человек горя-
щий, энергичный. И мы совмест-
ными усилиями начали воплощать 
все, что придумали. Диана — наш 
надежный товарищ и директор.

"
На иркутском небосклоне 
одновременно взошли три 
звезды, их свет встретился 
в одном месте и почти 
волшебным образом открыл 
небольшую комнатку 
в том самом здании 
бывшего Дворца культуры 
профсоюзов, которое 
администрация Иркутска 
вернула горожанам. 

В этой комнате быстро появилась 
маленькая домашняя сцена, на ней 
ученики школы «Пластилин» раскры-
вают свои таланты. Сцену, кстати, ор-
ганизаторы и преподаватели — Юрий 
и Вадим — строили собственноручно. 
Поэтому уверены, что их идея обосно-
валась прочно — подмостки выдержат 
любые творческие порывы. Рассказы-
вая о школе, они перечисляют весьма 
серьезные предметы программы, 
рассчитанной на пятилетнее обуче-
ние: актерское мастерство, пластика, 
грим, ритмика, сценическое движение. 
Сегодня в авторской школе занимают-
ся две возрастные группы — детская и 
взрослая. Самому младшему студий-
цу — пять лет. Артисты вместе с учени-
ками уже провели первое свое яркое 
представление — Ночь пантомимы.

Вадим: 
— Мы хотим сделать Ночь панто-

мимы традиционной и заразить идеей 
другие города. Когда появится такой 
образ общения, творческого обмена, 
его можно дальше развивать, популя-
ризируя искусство пантомимы. 
Крохотная домашняя сцена школы 

«Пластилин», возможно, станет той 
основательной опорой, которая от-
кроет в нашем городе новый уникаль-
ный театр. О таком театре великий 
Марсель Марсо говорил: «В панто-
миме тело — инструмент безмолвной 
поэзии». А еще пантомима — это 
особенная философия. Думаю, поэто-
му мои собеседники с философским 
оптимизмом ответили на вопрос 
о творческих целях: «Завоевать мир!»

Ольга Соболева  
Фото из архива героев

ВЕРОЯТНОСТЬ ВОЛШЕБСТВА
Вадим Кантур и Юрий Шаврыгин о безмолвной поэзии и школе пантомимы

Об Иркутском театре эстрад-
ной пантомимы «Иллюзии» 
заговорили после выступле-

ния актеров в программе фести-
валя «Умора» (1993 г.). С тех пор 
они объехали десятки фестивалей, 
стали любимцами публики многих 
сибирских городов — Томска, Ом-
ска, Улан-Удэ, Барнаула, Тюмени. Из 
ничего, как и положено по законам 
жанра, Вадим Кантур и Юрий Шав-
рыгин создают иллюзорные миры.

"
И страна заболела пантомимой. 
Вспомнили достижения 
в этой области отечественных 
творцов — Марджанова, 
Таирова, Мейерхольда. Потом 
аплодировали на цирковых 
аренах разных городов 
грустному клоуну Леониду 
Енгибарову.

Ученики школы «Пластилин» точно знают: пантомима — это светлое волшебство, чудо, магия жестов

Актеры Иркутского театра эстрадной пантомимы 
«Иллюзии» Вадим Кантур и Юрий Шаврыгин 
представляют новый проект
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АФИША

Срочно, в связи с отъездом
Продаю 2-комнатную квартиру в м-не Солнечный 
(5 этаж панельн. дома, комнаты разд., 44,5 кв.м.)

А также дачу в СНТ «ОРБИТА» (19 км Байк. тракта, правая сторона) 
Площадь 8 соток, дом из бруса , есть веранда, обшит вагонкой снаружи 

и изнутри, утеплен, печь для обогрева в зимнее время, подполье.  
Баня. Фундамент под гараж. Насаждения. В собственности.

Тел: 89148951996

(ЦПКиО со стороны театра кукол)
Постоянно в экспозиции более 120 
видов животных: олени, леопард, 
лев, обезьяны, медведи, лиса, волк, 
кенгуру, дикобразы, еноты, павлины, 
красные волки, экзотические птицы, 
попугаи, филины, грифы. Работают 
профессиональные экскурсоводы. 
Групповые скидки до 50%. Посеще-
ние детей до 5 лет бесплатно,  
с 5 лет —   300 рублей. 
Часы работы — с 11.00 до 18.00, 
ежедневно. Телефон для справок 
937-702

 ТЕАТРЫ

МУЗЕИ

ИРКУТСКИЙ ПЛАНЕТАРИЙ

ИРКУТСКИЙ ЗООПАРК

Музей истории г. Иркутска им. А.М. Сибирякова
Отдел истории (ул. Франк-Каменецкого, 16 а, тел. 710-422) 
Постоянно действующая экспозиция от археологии до ХХ века (6+) 
Городской выставочный центр им. В.С. Рогаля (ул. Халтурина, 3, тел. 200-365)
Постоянно действующие экспозиции иркутских художников, мастеров ДПИ (6+) 
Дом Ремесел (ул. Д.Событий, 102, тел. 24-44-94)
Систематические занятия народного творчества и ремесел (6+) 
Солдаты Отечества (ул. Чайковского, 5, тел. 38-08-99) 
Постоянно действующие экспозиции о героическом прошлом земляков (ХIX-XX вв.) (6+) 
Музей городского быта (ул. Д.Событий, 77, тел. 204-884)
Постоянно действующие экспозиции образа жизни иркутян второй половины ХIX в. 
и XX в. (6+) 

Иркутский музыкальный театр 
им. Н. М. Загурского
13 апреля
«Севастопольский вальс» (12+), 18.30
14 апреля
«Кармен» (12+), 18.30
15 апреля
«Алые паруса» (12+), 18.00
16 апреля
Рок-концерт группы «Extrovert» (12+), 
18.00
18, 19 апреля
Денис Мацуев: Пасхальные концерты (6+), 
19.00
Дом актера
14 апреля
«Очи черные» (12+) 
Телефон кассы: 34-21-31, 610-804

Иркутская областная 
филармония
Концертный зал
14 апреля
Концерт для детей из цикла «Сказки с 
оркестром», в программе А.К.Лядов. «Ки-
кимора», «Баба-Яга»,«Волшебное озеро» 
(6+), 12.00, 14.00
15 апреля
Хиты мирового джаза, Ансамбль «Jazz 
Friends» & Татьяна Алексеева (6+), 18.00
18 апреля
Юбилейный концерт к 20-летию народ-
ного ансамбля русской песни «Калина» 
ИРНИТУ (6+), 18.30
19 апреля
Концерт для детей из цикла «Там, на 
неведомых дорожках». Музыкальный спек-
такль «Ну, Шапокляк, погоди!» (6+), 12.30
Органный зал
16 апреля
«Сибирский квартет саксофонов и орган» 
(6+), 15.00
18 апреля
Концерт хоровой музыки (6+), 15.00
Тел. 33-33-71

Иркутский драматический 
театр им. Охлопкова
13 апреля 
Основная сцена
«Идиот» (16+), 18.30
Камерная сцена
«Оскар и Розовая дама» (12+), 18.30
14 апреля 
«Прощание с Матёрой» (12+), 18.30
 Камерная сцена
«Скамейка» (16+), 18.30
15 апреля 
Четвертая сцена

«Каникулы с пиратами» (6+), 12.00
 Основная сцена
«Ретро» (12+), 18.30
 Камерная сцена
«Касатка» (16+), 18.30
16 апреля 
Основная сцена
«Комната невесты» (12+), 18.30
18 апреля 
Основная сцена
«Игрок» (16+), 18.30
 Другая сцена
«Собака» (16+), 19.00
19 апреля 
Основная сцена
«Халам-Бунду» (16+), 18.30
Другая сцена
«Брат Иван» (16+), 19.00
Кассы театра:  
200-477, 200-488, 250-158

Иркутский областной театр 
юного зрителя  
им. А.Вампилова
13 апреля 
«Это все она?..» (16+), 18.30
15 апреля
«Ежик и Медвежонок» (3+), 12.00
«Дуэль» (16+), 18.00
16 апреля 
«Мымренок, или Здравствуй, Чудо в пе-
рьях» (4+), 12.00
«В контакте» (16+), 18.00
Касса театра работает с 12 до 18 
часов и за час до начала утренних 
спектаклей —   ул. Ленина, 23

Иркутский областной театр 
кукол «Аистенок»
15 апреля 
«Улыбка клоуна» (4+), 11.00, 14.00
16 апреля 
«Золотой цыпленок» (4+), 12.00
Телефоны для справок: 25-19-64,  
29-06-66. Режим работы кассы:  
вт-пт 10.00— 14.00, 15.00— 18.00,  
сб-вс 10.00— 16.00 

13 апреля 
«Два стеклышка. Удивительный теле-
скоп» (10+), 10.30
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 15.00
«Темная материя» (12+), 18.00
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 19.30
14 апреля
«Розетта» (10+), 10.30
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 15.00
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 19.30
15 апреля
«Путешествие по Солнечной системе» 
(6+), 12.00
«Жизнь деревьев» (3+), 13.30
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 15.00
«Земля - Вселенная» (6+), 16.30
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 18.00
«Полеты на Луну». Концерт Андрея 
Гедеона (саксофон), 19.30
16 апреля
«Жизнь деревьев» (3+), 12.00
«Полярис. Космическая субмарина и за-
гадка полярной ночи» (6+), 13.30
«Земля - Вселенная» (6+), 15.00
«Экзопланеты» (10+), 16.30
«Энергия Вселенной» (10+), 18.00
«Колыбель». Встреча с режиссером 
(12+), 19.30
17 апреля
«Почему ночью темно?» Лекция (12+), 
19.30
Лектор —   Алексей Александрович 
Петров, кандидат юридических наук, 
любитель астрономии

18 апреля
«Энергия Вселенной» (10+), 10.30
«Полярис. Космическая субмарина  
и загадка полярной ночи» (6+), 15.00
«Темная материя» (12+), 18.00
«Земля - Вселенная» (6+), 19.30
19 апреля
«Темная материя» (12+), 10.30
«Экзопланеты» (10+), 15.00
«Земля - Вселенная» (6+), 18.00
«Черные дыры. Путешествие в неизве-
данное» (12+), 19.30
20 апреля
«Полет к миллиарду солнц» (14+), 10.30
«Вода. Космическая история» (6+), 15.00
ПРЕМЬЕРА! «Возвращение на Луну» 
(10+), 18.00
«Экзопланеты» (10+), 19.30
Адрес: Иркутск, ул. Седова, 30  
(130 квартал) Тел. 79-79-09 
Принимаются коллективные заявки

КИНОТЕАТРЫ

Баргузин
«Форсаж 8» IMAX 3D (12+)
«Босс-молокосос» 3D (6+)
«Смурфики. Затерянная деревня» 
3D (6+)
«Время первых» 2D, 3D (6+)
«Призрак в доспехах» 2D, 3D (16+)
«Форсаж 8» 3D (12+)
«Мульт в кино. Выпуск № 51» (0+)
«Мульт в кино. Выпуск № 50» (0+)
«Уйти красиво» (18+)
Стоимость билетов: 200-580 
руб. Заказ билетов: 22-98-55. 
Автоответчик 550-454,  
www.barguzin.net

Художественный
«Босс-молокосос» 3D, 2D (6+)
«Смурфики. Затерянная деревня» 3D 
(0+)
«Жена смотрителя зоопарка» (13+)
«Урфин Джюс и его деревянные солда-
ты» в 2D, 3D (0+)
Расписание сеансов уточняйте 
по телефону: 25-59-84, 550-462

«КиноМолл»
«Босс-молокосос» 2D, 3D, D-BOX (6+)
«Смурфики. Затерянная деревня» 2D, 
3D (0+)
«Собачья жизнь» (6+)
«Байкальские каникулы 2.0» (6+)

«Уйти красиво» (18+)
«Последствия» (18+)
«Мульт в кино. Выпуск №50» (0+)
«Время первых» 2D, 3D (6+)
«Призрак в доспехах» 2D, 3D 
D-BOX (16+)
«Мульт в кино. Выпуск №51» (0+)
«Лекарство от здоровья» (18+)
«Танцы насмерть» (12+)
«Королева Испании» (16+)
«БайБайМэн» (16+)
«Форсаж 8» 2D, 3D D-BOX (12+)
«КиноМолл» ТРЦ «Комсомолл»,  
заказ билетов 787-787,  
автоответчик 550-454

«Звездный»/«КиноКвартал»
«Время первых» 3D (6+)
«Лекарство от здоровья» (18+)
«БайБайМэн» (16+)
«Призрак в доспехах» 3D (16+)
«Смурфики. Затерянная деревня» 3D 
(0+)
«Уйти красиво» (18+)
«Босс-молокосос» 3D (6+)
«Байкальские каникулы 2.0» (6+)
«Форсаж 8» 2D, 3D (12+)
«Звездный», многоканальный 
автоответчик 303-303. 

Дом кино
«Скрижали судьбы» (16+)
Киноклуб «Кино на все времена». «Гага-
рин. Первый в космосе» (6+)
«Аустерлиц» (12+)
«Дэвид Линч: Жизнь в искусстве» (12+)
«Барбадожкины истории» (0+)
«Тайник красных камней. Фильм пер-
вый. Солнце бродяг» (16+)
Бронирование билетов: 41-98-61  
Режим работы кассы: 15:00— 21:00 
(пн. - выходной) 
Внимание! По техническим 
причинам и форс-мажорным 
обстоятельствам кинотеатры могут 
менять сеансы. 
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«Форсаж 8»

«Каникулы с пиратами»

«Возвращение на Луну»


